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Mestras chinesas no serviço do chá servem a bebida aos visitantes da exposição 

Carlos Alberto 

Libânio Christo, 

o Frei Betto, 

participa nesta 

quarta-feira 

(11) do Clube 

de Leitura do 

Centro Cultural 

Banco do Brasil 

(CCBB) e divide 

com o público 

sua coragem 

para expor as 

brutalidades 

institucionais 

do Brasil 
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cantor! Ailton 
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com Diogo 

Nogueira o 

single ‘Qual 

Futuro Então 
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que teve seus 

escritos como 

ponto de partida
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Pacote de Haddad agride judiciário e coloca 
Distrito Federal em pé de guerra contra ministro
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O governador do Estado do 
Rio, Cláudio Castro, participou 
da celebração dos 50 anos da Ibra-
me, na unidade de Itaiaia, lado do 
acionista ddo Grupo Luiz Pastore 
e do ex-presidente Michel Temer.

Governador 
participa de 
evento em 
Itatiaia-RJ
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Teresópolis 
faz alerta 
contra golpe 
de dados
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E a Estrela Solitária brilhou 
na última rodada do Campeo-
nato Brasileiro. Com um time 
mais sólido e mais encorpado 
do que no ano passado, o Bo-
tafogo não deixou o título es-

capar. Venceu o São Paulo por 
2 a 1 e faturou o terceiro título 
nacional da história. O Flumi-
nense venceu o Palmeiras por 
1 a 0 e escapou do rebaixamen-
to para a série B. 

milenares 
do chá

história da milenar bebida chinesa 
que conquistou paladares pelos 
quatro cantos do mundo
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Câmara rejeita PL que proíbe 
homenagens a escravocratas

PÁGINA 12

A inclusão do projeto na ordem do dia foi rejeitada por cinco vereadores Membros do Ministério Público do 
Estado (MPRJ) que atuam na Região 
Serrana participaram, do workshop Ca-
pacidades Organizacionais de Preparação 
para Eventos Extremos (COPE).

Capacitação 
contra eventos 
climáticos 
extremos
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Da esquerda para 
a direita: Os desem-
bargadores Alber-
to Delgado Neto,  
presidente TJ Rio 
Grande do Sul; Fer-
nando Antônio Torres 
Garcia,  presidente TJ 
São Paulo;  Ricardo 
Cardozo,  presidente 
TJ Rio de Janeiro; 
e Carlos Alberto 
França, presidente 
Conselho de presi-
dentes dos Tribunais 
Brasil e do Estado de 
Goiás, na cerimônia 
de entrega do colar 
do mérito judiciário a 
45 personalidades do 
meio jurídico e civis. 

Em comemoração ao 
Dia da Justiça, celebrado 
em 8 dezembro, o Tribu-
nal de Justiça do Estado 
do Rio de Janeiro (TJRJ) 
condecorou, com a mais 
alta honraria da Corte, o 
Colar do Mérito Judiciá-
rio, 45 personalidades, 
entre juritas e civis, que 
prestaram relevantes 
serviços à cultura jurídi-
ca e ao Judiciário flumi-
nense, na sexta-feira (6), 
no Plenário Ministro Wal-
demar Zveiter.

Tribunal de Justiça do Rio condecora personalidades com Colar do Mérito Judiciário 
TJRJ

O Vale Encantado realiza a campa-
nha “Encanto Solidário”, para arreca-
dação de brinquedos. As doações serão 
enviadas para o Instituto Ampla Visão, 
que atende 237 crianças.
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: URSS CONDENA PRESSÃO INTERNACIONAL NO CONFLITO
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 6 de dezembro 
de 1929 foram: URSS condena a 
pressão que os Estados Unidos está 

fazendo no confl  ito com a China, 
dizendo que ela é injustifi  cável. Es-
pecula-se, na Espanha, que o general 
Primo de Rivera estaria elaborando 

um manifesto à nação, antecipando 
as eleções gerais no país. Chega ao 
Rio de Janeiro o navio escola da ma-
rinha mercante alemã.  

HÁ 75 ANOS: CÂMARA DEBATE ABONO DE NATAL PARA CIVIS E MILITARES
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 6 de dezembro 
de 1949 foram: Inglaterra e França 
condenam a ONU de inspecionar 

antigas colônias que ainda não vira-
ram territórios ofi  ciais. Nacionaistas 
chineses estudam a possibilidade e 
evacuarem para a Ilha Formosa. Co-

missão de Finanças da Câmara dos 
Deputados debate projeto de abono 
de natal a servidores civis e militares 
da União. 

O Distrito Federal não se rende 
a ataques contra sua autonomia

Celina Leão*

O Distrito Federal enfrenta 
mais uma vez uma tentativa covar-
de de desmonte do seu principal 
pilar de sustentabilidade fi nan-
ceira: o Fundo Constitucional do 
Distrito Federal (FCDF). Pelo 
segundo ano consecutivo, o gover-
no federal insiste em enfraquecer 
a capital do Brasil, propondo mu-
danças que ameaçam diretamente 
a qualidade dos serviços públicos e 
o sustento de milhares de servido-
res que dedicam suas vidas à saúde, 
segurança e educação de milhões 
de pessoas. É inadmissível que Bra-
sília, que já carrega tantas respon-
sabilidades, seja alvo de um golpe 
tão grave contra sua autonomia.

O FCDF não é um privilégio. 
Ele foi criado para que Brasília, 
como capital nacional, pudesse 
cumprir seu papel de atender sua 
população de quase 3 milhões de 
habitantes e os mais de 4 milhões 
de pessoas do Entorno que depen-
dem do DF para serviços básicos. 
Além disso, o Distrito Federal é o 
coração político e diplomático do 
país, abrigando embaixadas, orga-
nismos internacionais e sedes do 
governo federal. Aqui, a responsa-
bilidade vai além das fronteiras lo-
cais. Atacar o Fundo Constitucio-
nal é ignorar essas especifi cidades 
e desrespeitar o pacto federativo 
que reconhece o papel singular de 
Brasília no Brasil.

A tentativa de reajustar o 
FCDF pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 

(IPCA), ao invés da receita cor-
rente líquida (RCL) da União, é 
uma medida injusta, que descon-
sidera a necessidade de um fundo 
robusto para sustentar os serviços 
públicos do DF. Se implementa-
da, essa mudança representará um 
corte de R$ 16 bilhões entre 2025 
e 2030, desmontando a capacida-
de de Brasília de oferecer serviços 
básicos à sua população e àqueles 
que chegam de todo o Brasil. Esse 
corte não é apenas um ataque ao 
orçamento, mas um ataque direto 
à vida de milhões de pessoas que 
dependem dos hospitais, escolas e 
políticas públicas do DF.

Essa proposta é uma afronta 
também aos servidores públicos 
do Distrito Federal. São esses ho-
mens e mulheres que garantem 
que a máquina pública funcione, 
que a saúde chegue a quem preci-
sa, que a segurança esteja nas ruas 
e que as escolas acolham nossos 
jovens e crianças. Atacar o FCDF 
signifi ca colocar em risco o susten-
to e as condições de trabalho des-
ses profi ssionais, que já enfrentam 
desafi os diários para atender uma 
população em constante cresci-
mento. Essa medida não é apenas 
técnica, é desumana. Coloca em 
xeque a dignidade de quem tra-
balha para que Brasília continue 
sendo a capital que acolhe e cuida.

Enquanto o governo federal 
tenta desmontar o FCDF, o Go-
verno do Distrito Federal segue 
dando exemplo de responsabili-

dade fi scal. Recentemente, anun-
ciamos a redução da alíquota do 
Imposto sobre Transmissão de 
Bens Imóveis (ITBI) de 3% para 
até 1%, medida que entrará em 
vigor em 2025. Essa decisão foi 
possível graças a uma gestão aus-
tera, comprometida e efi ciente. A 
redução do ITBI busca impulsio-
nar o mercado imobiliário, des-
travar investimentos e fortalecer 
a economia local. Enquanto o DF 
trabalha para crescer e atender 
melhor sua população, o governo 
federal apresenta propostas que 
visam enfraquecer nossa cidade.

A proposta de mudar o cálcu-
lo do Fundo Constitucional não é 
apenas uma decisão administrati-
va. É uma ação política, calculada 
para prejudicar Brasília e sua po-
pulação. É uma tentativa de limitar 
a autonomia de uma cidade que 
não pode ser comparada a outras 
unidades da federação. O Distrito 
Federal é único, e o FCDF refl ete 
essa singularidade. Reduzir seus 
recursos é comprometer o papel 
da capital do Brasil e enfraquecer a 
capacidade de atender não apenas 
seus habitantes, mas todos os bra-
sileiros que dependem dela.

Não aceitaremos essa medida. 
Sob a liderança do governador 
Ibaneis Rocha, estamos prontos 
para enfrentar mais essa tentati-
va de ataque à nossa cidade. Em 
2023, mostramos força e arti-
culação ao barrar uma proposta 
semelhante. Este ano, estaremos 

ainda mais fi rmes. Essa luta não 
é partidária; é uma luta pela so-
brevivência de uma cidade que é 
a capital de todos os brasileiros. 
Nossa bancada no Congresso 
Nacional já demonstrou que está 
comprometida com a defesa do 
DF, e seguiremos mobilizados 
para garantir que o Fundo Cons-
titucional permaneça intacto.

Brasília não se curva. Essa cida-
de foi construída para ser símbolo 
de união e esperança para o Brasil. 
Não permitiremos que ações irres-
ponsáveis e políticas mesquinhas 
comprometam tudo o que foi 
conquistado. Não se trata apenas 
de orçamento, mas de dignidade, 
de garantir que milhões de pessoas 
tenham acesso a serviços de quali-
dade. A história mostra que o DF 
nunca recuou diante de ataques, e 
dessa vez não será diferente. De-
fenderemos Brasília com toda a 
força que ela merece.

O DF é mais do que uma ci-
dade; é o coração do Brasil. Não 
recuaremos diante de injustiças. 
Brasília continuará sendo a ca-
pital que acolhe, protege e cuida 
de todos que aqui chegam. Nossa 
luta é pela justiça, pela dignidade 
e pelo futuro de uma cidade que 
é patrimônio de todos os bra-
sileiros. Não permitiremos que 
ataques políticos destruam o que 
Brasília representa para o país.

*Vice-governadora do 
Distrito Federal

Até por reconhecer um dos 
princípios básicos da literatura 
— a capacidade de gerar empatia 
com o outro — prefi ro falar em 
lugares, e não em lugar de fala. 
Isso torna a expressão menos res-
trita e determinante, não defi ne 
quem pode falar o quê.

A dominação branca e masculi-
na que sempre se refl etiu no proces-
so de criação artística hegemônico 
criou uma distorção que, aos pou-
cos e muito lentamente, começa a 
ser corrigida. A chegada de novas e 
necessárias vozes não implica subs-
tituições, mas acréscimos.

Isso tudo tem a ver com “De 
onde eles vêm”, o novo romance 

de Jeff erson Tenório lançado pela 
Companhia das Letras. Autor do 
ótimo “O avesso da pele”, ele traz 
um outro protagonista negro, Joa-
quim, um jovem pobre, morador 
de Porto Alegre que quer ser escri-
tor e chega à universidade graças 
ao sistema de cotas.

Aviso que ainda não terminei 
de ler o romance, que vai muito 
além da discussão de políticas in-
clusivas e compensatórias. Num 
ótimo drible a expectativas redu-
cionistas do leitor, o título do livro 
surge a primeira vez ligado ao exer-
cício da literatura: “De onde vêm as 
palavras? De onde vêm os versos? 
De onde eles vêm?”

Ao longo da narrativa acom-
panhamos um processo de 
transição semelhante ao narra-
do em entrevistas pelo escritor 
francês  Édouard Louis, uma das 
atrações da última Flip, o difícil 
trajeto entre uma vida pobre, sem 
expectativas de ascensão, e um 
universo construído para manter 
tudo do jeito que sempre foi.

E aí vem a história dos lugares 
de fala. Há momentos em que são 
apresentados diferentes olhares, 
todos, até onde eu li, legítimos, mas 
contraditórios. Em duas passagens, 
Elisa, a namorada branca de Joa-
quim, vai tirar satisfações num qui-
lombo ao lado de sua casa, reclamar 

do cachorro feroz dos vizinhos que 
invadira seu quintal.

Na primeira vez, ouve da ido-
sa quilombola que seu cão não in-
vadira nada, “ele só entra no que é 
dele”. Na segunda investida, Elisa 
diz que jamais fi zera mal aos qui-
lombolas. E recebe outra resposta 
dura: “Você só precisa existir pra 
me fazer mal, moça”. 

Os episódios iluminam o que 
talvez há de melhor na boa litera-
tura, o confronto de duas razões. 
Elisa está certa ao reclamar do ca-
chorro; Iarema, a quilombola, tam-
bém age corretamente ao, com seu 
argumento, resgatar o massacre e a 
herança da escravidão — os bran-

cos é que são os invasores.
Negro como Iarema, ainda ta-

teando num universo branco que 
reforça sua exclusão — não tem 
dinheiro para sair para beber com 
os amigos da namorada —, rom-
pido com a tradição religiosa de 
matriz africana da avó, Joaquim se 
questiona, procura se situar. Tenta 
encontrar um lugar que parece não 
existir, que precisa ser desbravado 
numa sociedade acostumada a de-
terminar onde cada um pode fi car. 

A necessidade dessa busca 
ressalta a importância dos muitos 
lugares de fala. Homem e negro, 
Tenório enfatiza as dúvidas de Joa-
quim, mas não ignora nem despre-

za as de Elisa, tão relevantes quanto 
as dele; o fato de ser branca não a 
impede de sofrer, de se angustiar, 
de buscar uma vida melhor. A au-
tor sabe disso, e procura traduzir o 
olhar da personagem.

Nada impediria também que 
história semelhante fosse escrita 
por uma mulher, branca como 
Elisa, que tratasse Joaquim na ter-
ceira pessoa. Seria outro romance, 
provavelmente com outro enfo-
que, não necessariamente melhor 
ou pior — autores são diferentes 
entre si, independentemente de 
cor, gênero ou orientação sexual. O 
fundamental é ter, cada vez mais, 
diferentes olhares e versões. 

Fernando Molica

Os muitos e necessários lugares de fala

Um imenso risco para 
o Distrito Federal

EDITORIAL

No dia 12 de dezembro de 
2022, quando era diplomado 
presidente eleito Luiz Inácio 
Lula da Silva, manifestantes por 
pouco não jogaram um ôni-
bus do alto de um viaduto. No 
dia 24 de dezembro do mesmo 
ano, quase houve um atentado a 
bomba no Aeroporto de Brasí-
lia. No da 8 de janeiro de 2023, 
a fatídica invasão do prédio dos 
Três Poderes. Finalmente, no 
dia 13 de novembro deste ano, 
Francisco Wanderley Luiz ex-
plodiu-se num atentado a bom-
ba em frente ao Supremo Tribu-
nal Federal (STF).

Independentemente da posi-
ção política de cada um, é inegá-
vel que Brasília, sede do poder no 
país, não vive dias normais. São 
tempos que requerem segurança 
redobrada. Nesse sentido, parece 
ser um risco insano, descabido, 
cogitar justamente neste mo-
mento a redução dos valores do 
Fundo Constitucional do Distri-
to Federal (FCDF) no conjunto 
de normas destinados a promo-
ver o necessário ajuste fi scal.

O FCDF foi criado justa-
mente dentro da compreensão 
de que o Distrito Federal não é 
uma unidade da Federação como 
as demais. Brasília é a capital do 
país. É aí que vivem o presidente 
e o vice-presidente da República, 

e é em Brasília que as principais 
decisões brasileiras são tomadas. 
Naturalmente, por essas mesmas 
razões, é palco das principais 
manifestações políticas. É lamen-
tável que hoje muitas vezes tais 
manifestações tenham sido vio-
lentas, mas, mesmo em situações 
normais, a segurança da cidade 
requer atenção.

São os recursos do FCDF 
que custeiam a segurança públi-
ca do DF. E também a saúde e a 
educação do Distrito Federal. Há 
uma estimativa de que, caso tais 
recursos não houvessem, o DF 
teria perdido ao longo dos anos 
mais de R$ 100 bilhões.

Não cabe imaginar o DF 
como os demais estados, alegan-
do que ele poderia ter mais recur-
sos próprios advindos da sua pró-
pria economia. O DF e Brasília 
têm diversas características espe-
cífi cas. O FCDF não é somente 
um fundo de incentivo como 
os demais fundos regionais. E o 
governador Ibaneis Rocha tem 
razão ao questionar mesmo certa 
falta de inteligência de quem os 
compara.

É um imenso risco para o DF 
perder recursos do seu Fundo 
Constitucional. Não é somente 
Brasília que precisa dele. É o Bra-
sil inteiro. Para sua segurança e 
tranquilidade. 

Os artigos sobre política ten-
dem a não valorizar o cotidiano 
da gestão pública e enveredar pelos 
caminhos das articulações políti-
cas de gabinetes, partidos e a luta 
diária pelos acordos e desacordos 
dos grupos e agremiações partidá-
rias. Tanto na minha vida pública 
como nos espaços de veículos de 
comunicação que trabalhei, sem-
pre procurei lembrar da máxima 
rodrigueana: “a vida como ela é”. 
Sem isso, é o poder pelo poder, 
sem o que mais importa que são as 
pessoas e a sua realidade.

Por isso, meu modesto reca-
do às prefeitas e prefeitos reelei-
tos ou que iniciam o seu primeiro 
mandato, com um apelo: olhem 
para as calçadas que sua popula-
ção pisa e olhem para cima, onde 

fi ações de todos os tipos se cru-
zam entre postes.

Os transeuntes têm riscos de 
todos os tipos. Buracos, pedras sol-
tas, bueiros destampados. Canos 
velhos que estouram no meio da 
rua. Recentemente, aqui no Rio, 
uma tubulação de décadas estou-
rou no subúrbio e uma senhora 
morreu e sua casa foi completa-
mente destruída. Além de causar 
prejuízos em diversos carros da rua 
atingida. Não há dia nas cidades 
do país que pessoas não se machu-
quem pela ausência de zelo na ma-
nutenção de calçadas.

As chuvas derrubam postes, 
arriam fi ações, geram transtornos 
que vão de perdas materiais como 
automóveis até vidas perdidas. 
Bairros têm seus fl uxos interrom-

pidos. Vias bloqueadas que geram 
má qualidade para quem paga 
IPTU e não vê o retorno por parte 
da zeladoria da cidade.

Vejo administradores realiza-
rem obras que não são prioritárias 
para “assinar” sua gestão no mu-
nicípio, sem se preocupar com o 
básico: por onde as pessoas vivem, 
andam e se encontram para convi-
ver e desfrutar da sua cidade.

Aproveitem e se sensibilizem 
pelos moradores de rua, que se 
amontoam em condições desu-
manas. Numa vida desgraçada e 
injusta. Que vivem de esmolas 
e da caridade de boas almas que 
à noite percorrem a cidade para 
prestar o mínimo de solidarieda-
de com alimentos e roupas.

As ruas são refl exo de um país 

injusto, como é o Brasil. De uma 
elite que não se articula por isso. E 
por muitos gestores insensíveis ao 
“bê a bá” do que é ser prefeita ou 
prefeito de verdade.

Em 1996, perdi a eleição para 
prefeito no segundo turno, para o 
arquiteto e urbanista Luiz Paulo 
Conde (1934-2015), querido ami-
go que tive o privilégio de contar 
em meu primeiro ano de governo 
como Secretário de Cultura, em 
2007. Pois bem, os destaques de 
sua campanha à prefeitura do Rio 
eram os seus feitos na gestão César 
Maia vinculados à transformação 
do ambiente das ruas e vielas de 
nossa cidade. Os programas Rio 
Cidade e Favela Bairro. Que mu-
daram para melhor o ir e vir das 
pessoas. De lá pra cá, nada ou qua-

se nada foi feito pela prefeitura do 
Rio nessa direção.

A violência se manifesta de 
várias formas, e uma delas é o 
abandono das ruas de bairros e 
favelas da cidade.

Repare o emaranhado de fi os 
nas ruas de nossos municípios! 
Deixe o carro na garagem e ande 
pelas calçadas de sua cidade. Su-
giro que a(o) prefeita(o) caminhe 
pelas ruas de seu município, pelo 
menos 3 km por dia, pode ser a 
qualquer hora do dia e da noite. 
Para sentir e verifi car a vida real 
das artérias da cidade. Não é para 
ir de carro. É para ir a pé.

João do Rio (1881-1921), 
cronista maior das ruas da cidade, 
no início do século XX, descre-
via saborosamente, em “A alma 

encantadora das ruas”, as poucas 
ruas urbanizadas do Rio, fruto da 
iniciativa urbanística e moderni-
zadora do prefeito Pereira Passos 
(1836-1913).

Aos trancos e barrancos os 
transeuntes do Rio sobrevivem a 
uma cidade violenta em diversos 
aspectos. De uma bala perdida 
que pode ser fatal a um tornozelo 
torcido por um buraco na calça-
da, como um cabo de fi o ou pos-
te despencar na sua cabeça. Sem 
mencionar a corrida de obstácu-
los de nossos cidadãos PCDs. O 
ir e vir das pessoas é o que pode 
haver de mais sagrado e civiliza-
do em uma cidade.

*Jornalista. Instagram: @
sergiocabral_fi lho

Sérgio Cabral*

Ir e vir
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  EFEITOS NOCIVOS - Os dis-
cursos do presidente do TJRJ, Ri-
cardo Cardozo, e do presidente do 
Conselho dos Tribunais de Justiça, 
o desembargador Carlos Alberto 
França, que preside também o TJ 
de Goiás, fi zeram alerta em relação 
ao efeito da PEC 45/2024 sobre a 
magistratura, na solenidade do úl-
timo dia 06, que poderá causar uma 
aposentadoria em massa dos ma-
gistrados em todo o Brasil. É a mes-
ma PEC que mexe com os fundos, 
entre eles o do Distrito Federal.

 MASTER MÍDIA - O Banco 
Master tem avançado nas operações 
de mídia nacional. A instituição fi -
nanceira, através do braço pilotado 
por Flávio Carneiro, já tem um pé no 
Brazil Journal, o site queridinho da 
Faria Lima e avança em uma grande 
operação jornalística nacional, com 
pilares no Rio, Minas e Brasília. O 
banco de Daniel Vorcaro está muito 
próximo do movimento de contrata-
ção de Guilherme Amado pelo Platô, 
Brazil Journal e Correio Braziliense. 
Nesta segunda, 09, ele recebe o prê-
mio Lide Nacional, na categoria de 
Empreendedorismo, no Hotel Palá-
cio Tangará, em São Paulo. O grupo 
Globo que se cuide com esta master 
concorrência no horizonte.

 CAMPO DE GUERRA - Na 
entrega do Colar da Justiça no 
TJRJ, tinha só 16 desembargadores 
e um punhado de candidatos que 
concorrem ao Quinto da OAB. Ti-
nha candidata com a assessora car-
regando envelopes com currículos 
para serem entregues aos eleitores. 

  NOVOS DESEMBARGA-
DORES - Nesta segunda, o Órgão 
Especial do TJRJ escolhe os novos 
desembargadores de carreira. Oito 
por antiguidade e oito por mereci-
mento. Os na candidatura do presi-
dente e do corregedor do Tribunal 
encabeçam a lista.

  VEM PARA CÁ! - Chamou 
a atenção o carinho dos MDBis-
ta Michel Temer e Moreira Franco 
com o governador Cláudio Castro 
na solenidade da fábrica de Luiz 
Pastore, em Itatiaia. Parecia um 
jogo de sedução.

  LUZ NO FIM DO TÚNEL - A 
Companhia Paulista de Trens Me-
tropolitanos (CPTM), contratada 
pelo Governo do Estado do Rio de 
Janeiro, entregou, na última sexta-fei-
ra (6), os cadernos orçamentários da 
SuperVia possibilitando a nova licita-
ção da operação no processo de recu-
peração judicial. Assim, virando uma 
página na era da concessão do trans-
porte ferroviário no estado do Rio. 

  INSTITUCIONALIZAÇÃO 
- Considerando as diversas tenta-
tivas de solução para a problemáti-
ca SuperVia, o estado do Rio, por 
meio de um decreto, constituiu um 
grupo de trabalho para apresentar, 
até 31 de janeiro, as peças técnicas 
imprescindíveis para o novo leilão, 
que deverá ter uma permissão com 
prazo de cinco anos, onde os estu-
dos abordarão investimentos de 
estabilização do sistema e manu-
tenção. Dando um suspiro razoá-
vel para a modelagem de uma con-
cessão defi nitiva.

  NATURGY - Em 2027 ven-
ce o prazo contratual da concessão 
do gás canalizado do Estado do Rio. 
Uma grande dúvida surge pela reno-
vação ou nova licitação do ativo. A 
agência reguladora de saneamento 
e energia elétrica foi incumbida de 
contratar os estudos de valoração, 
que serão considerados para uma 
nova licitação. 

  FALANDO EM CONCES-
SÃO... - Nas últimas notícias, mui-
to se falou em erro no edital de con-
cessão do saneamento básico. O 
que poucos sabem, conforme deli-
neado, nas cláusulas contratuais, as 
concessionárias deverão apresen-
tar, em prazo determinado, os es-
tudos sobre o percentual de cober-
tura de água e esgoto defi nidos no 
momento da licitação, quando o 
Sistema Nacional de Informações 
sobre o Saneamento (SNIS), fonte 
referencial, ofi cial, da modelagem 
produzida pelo premiado projeto 
do BNDES no Rio de Janeiro não 
possui as certifi cações e credibili-
dades sufi cientes para a nova era da 
universalização dos serviços de sa-
neamento. Tal sistema historica-
mente é autodeclatatório, sem vali-
dação, dos dados apresentados.

PINGA-FOGO

O presidente do TJRJ, desembargador Ricardo 
Rodrigues Cardozo, discursa durante a cerimônia de 
entrega do Colar do Mérito Judiciário

Tribunal de Justiça condecora 
com o Colar do Mérito 
Judiciário 45 personalidades 
em comemoração ao 
Dia da Justiça - Parte I

Em comemoração ao Dia da 
Justiça, celebrado em 8 dezembro, 
o Tribunal de Justiça do Estado do 
Rio de Janeiro (TJRJ) condecorou 
com a mais alta honraria da Corte, 
o Colar do Mérito Judiciário, 45 
personalidades que prestaram re-
levantes serviços à cultura jurídica 
e ao Judiciário fl uminense, na sex-
ta-feira (6), no Plenário Ministro 
Waldemar Zveiter.

O presidente do Tribunal de 
Justiça do Estado do Rio de Janeiro, 
desembargador Ricardo Rodrigues 
Cardozo, abriu a solenidade, saudan-
do a todos os presentes e ressaltando 
que a entrega do Colar do Mérito 
Judiciário é um momento de reco-
nhecimento. Citou, em sua fala, a 
importância da Justiça, não só como 
garantidor do pilar da democracia, 
mas também na prestação jurisdicio-
nal para todos, sendo ela mais justa e 
mais próxima dos mais necessitados. 
E mencionou projetos desenvolvidos 
pelo Tribunal, que promovem a jus-
tiça social, como o Justiça Itinerante, 
que leva atendimento gratuito em 
ônibus volantes, que percorrem todo 
o estado, e o atendimento a pessoas 
em situação de rua, entre outros. “O 
Poder Judiciário é uma das engrena-
gens, promovendo a equidade. É em 
sua forma mais pura a personifi cação 
da ordem, da paz e do bom senso. 
Por isso, temos uma grande respon-
sabilidade. O Poder Judiciário pre-
cisa ser moderno, aberto ao diálogo 
e às críticas construtivas e cada vez 
mais próximo da sociedade. E assim 
temos feito”, disse o desembargador 
Ricardo Cardozo.

O presidente do TJRJ manifes-
tou preocupação com o teor da pro-
posta de alteração no teto remunera-
tório prevista na PEC 45/2024, que 
compromete direitos consagrados 
da magistratura nacional e ameaça 
a estabilidade institucional, assim 
como terá refl exos em todo serviço 
público.

Em relação ao Tribunal de Justiça 
do Rio de Janeiro, afi rmou ainda que 
a aprovação da PEC pode resultar 
em um custo alto em decorrência das 
aposentadorias que viriam.

O desembargador Carlos Al-
berto França, presidente do Conse-
lho de Presidentes dos Tribunais de 
Justiça do Brasil e do TJ de Goiás, 
falou em nome de todos os agra-
ciados. “Esta homenagem enaltece 
ainda mais o valor do Judiciário fl u-
minense e o desembargador Ricardo 
Cardozo é um líder com sua compe-
tência. Estamos todos agradecidos e 
honrados”, disse o magistrado.

A mesa de honra foi formada 
pelo presidente do TJRJ, desem-
bargador Ricardo Rodrigues Car-
dozo; pelo ministro do Superior 
Tribunal de Justiça, Marco Aurélio 
Bellizze Oliveira; pelo secretário 
da Casa Civil do Estado do Rio de 
Janeiro, Nicola Miccione, represen-
tando o governador Cláudio Cas-
tro; pela deputada estadual Tia Ju, 
2ª vice-presidente da Assembleia 
Legislativa do Estado do Rio de Ja-
neiro, representando o presidente 
da Alerj, deputado Rodrigo Bacel-
lar; o procurador-geral de Justiça 
do Estado do Rio de Janeiro, Lucia-
no Mattos de Souza; os presidentes 
dos Tribunais de Contas do Estado 
e do Município do Rio de Janeiro, 
respectivamente, Rodrigo Melo do 
Nascimento e  Luiz Antônio Gua-
raná; a juíza Eunice Bitencourt Ha-
ddad, presidente da Amaerj e pelo 
procurador-geral do município, 
Daniel Bucar.

A condecoração é uma medalha 
tipo comenda em metal dourado, es-
maltada em azul e branco, tendo ao 
centro a insígnia do Estado do Rio 
de Janeiro, com a inscrição Tribunal 
de Justiça, ano de 1974. É usada com 
fi ta azul e branca.

Confi ra a lista completa dos ho-
menageados que receberam o Colar 
do Mérito Judiciário na versão web 
da Coluna Magnavita: correiodama-
nha.com.br/colunistas/magnavita.

O jornalista Claudio Magnavita 
e o 3º vice-presidente do TJRJ, 
desembargador José Carlos 
Maldonado de Carvalho

Os presidentes do TJSP, 
desembargador Fernando Garcia, 
um dos homenageados, e do 
TJRJ, desembargador Ricardo 
Rodrigues Cardozo

O contra-almirante Reinaldo Reis 
de Medeiros  foi condecorado 
pelo presidente do TJRJ, 
desembargador Ricardo 
Rodrigues Cardozo

O major-brigadeiro do Ar Rodrigo 
Fernandes Santos, comandante 
do Terceiro Comando Aéreo 
Regional, foi homenageado 
pelo presidente do TJRJ, Ricardo 
Rodrigues Cardozo

O desembargador Carlos Alberto 
França, presidente do Conselho 
de Presidentes dos Tribunais 
de Justiça do Brasil e do TJ de 
Goiás recebeu o Colar do Mérito 
Judiciário das mãos do presidente 
do TJRJ, desembargador Ricardo 
Rodrigues Cardozo

O juiz auxiliar da 2ª vice-
presidência do TJRJ André 
Ricardo de Franciscis Ramos 
e o desembargador Caetano 
Ernesto da Fonseca Costa, 1º vice-
presidente do TJRJ

Presidente do TJRJ, 
desembargador Ricardo Rodrigues 
Cardozo, condecorou a deputada 
federal Soraya dos Santos

O desembargador Mauricio 
Drummond, do Tribunal Regional 
do Trabalho 1ª Região, e o 
corregedor-geral da Justiça do 
Rio, desembargador Marcus 
Basílio

Desembargadora Suely Lopes 
Magalhães, 2ª vice-presidente do 
TJRJ, com o procurador Mauricio 
Assayag

O ministro do STJ Marco Aurélio 
Bellizze Oliveira compôs a mesa 
da solenidade

Fotos Bruno Dantas e Rosane Naylor/TJRJ

Plenário Ministro Waldemar Zveiter lota para 
celebração do Dia da Justiça

Des. Maria Ganizeu e o 
desembargador Caetano Ernesto 
da Fonseca Costa, 1º vice-
presidente do TJRJ

Os conselheiros do CNJ José 
Edivaldo Rocha e Daniela Pereira 
Madeira com o desembargador 
Ricardo Cardozo

O procurador-geral Luciano 
Mattos, Tia Ju, desembargador 
Ricardo Cardozo e o presidente 
da Record, Luiz Cláudio Costa

Deputada federal Laura 
Carneiro e o presidente do 
TJRJ, desembargador Ricardo 
Rodrigues Cardozo

O corregedor-geral da Justiça 
do Rio, desembargador Marcus 
Basílio, entregou o Colar à Juiza 
Adriana Cruz, secretária-geral do 
Conselho Nacional de Justiça

O diretor da Amil Alberto 
Bulus foi condecorado pelo 
desembargador José Carlos 
Maldonado de Carvalho, 3º vice-
presidente do TJRJ

O diretor da Multiplan 
Vander Giordano posa com a 
desembargadora Suely Lopes 
Magalhães, 2ª vice-presidente 
do TJRJ

A cerimônia de premiação foi 
prestigiada pelo desembargador 
Luiz Zveiter (mesa à direita) , 
decano do Tribunal de Justiça
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Intensa corrida contra 
o tempo no Congresso
Apesar dos problemas, pauta inclui orçamento e o pacote fiscal

Por Gabriela Gallo

Na reta final para a apro-
vação do orçamento de 2025, 
o Congresso Nacional corre 
contra o tempo para finalizar a 
discussão antes do recesso par-
lamentar, agendado para 22 de 
dezembro (um domingo, o que 
significa que, na prática, o úl-
timo dia de trabalho, em prin-
cípio, será a sexta-feira, 20). A 
Comissão Mista de Orçamento 
(CMO) aprovou, nesta sexta-
-feira (6), o relatório prelimi-
nar da Lei Orçamentária Anual 
(LOA) 2025, do senador An-
gelo Coronel (PSD-BA). A 
comissão aprovou o texto dois 
dias após aprovar o relatório 
preliminar da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) 2025. 
A previsão é que a CMO vote 
o relatório final do Orçamento 
até esta quinta-feira (12).

Nesse meio tempo, a comis-
são determinou o recebimento 
da apresentação das emendas 
dos parlamentares até esta ter-
ça-feira (10). Os membros da 
comissão avaliarão os pedidos 
para fechar o relatório final 
dentro do prazo estipulado.

A Lei de Diretrizes Orça-
mentárias determina as metas 
e prioridades para o destino 
dos recursos públicos. Já a Lei 
Orçamentária Anual, mais 
detalhada, aponta como esses 
recursos serão utilizados e dis-
tribuídos.

Emendas

O relatório preliminar de 
Angelo Coronel fixa as receitas 
e despesas de 2025 em R$ 5,8 
trilhões. Desse valor, R$ 1,6 tri-
lhão vai para o refinanciamen-
to da dívida pública federal. 
O montante ainda separa uma 
reserva de R$ 24,6 bilhões para 
o atendimento de emendas im-

positivas individuais e R$ 14,3 
bilhões para as impositivas de 
bancada.

Em meio aos desentendi-
mentos referentes às regras para 
liberação das emendas parla-
mentares, o relator propõe um 
“corte prévio linear” de 1% nos 
gastos discricionários do Poder 
Executivo, a fim de assegurar os 
recursos. Esse corte vale para 
despesas correntes, investimen-
tos e inversões financeiras com 
valor superior a R$ 1 milhão.

Diante disso, o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva libe-
rou R$ 10 bilhões em emen-
das para usá-las como moeda 
de troca para aprovar o pacote 
fiscal. Mas não conseguiu ain-
da que isso determinasse a boa 
vontade e o ritmo necessários 
para toda a complexa pauta que 
ainda precisa ser avaliada esta 
ano.

Ao Correio da Manhã, o 
cientista político Isaac Jordão 

avaliou que, mesmo pressiona-
do, Flávio Dino e os ministros 
não devem voltar atrás com 
suas exigências e caberá ao go-
verno “negociar a capacidade 
dos parlamentares de priorizar 
os recursos que estão liberados” 
para o Executivo “acelerar o que 
pode ser pago”.

“Além disso, a AGU [Advo-
cacia-Geral da União] também 
entrou com uma petição pedin-
do a liberação de uma parte dos 
recursos de emenda dos par-
lamentares. Então, o governo 
conseguiu se colocar, do ponto 
de vista da negociação, do lado 
do Congresso para apertar o 
Supremo. Portanto, não acre-
dito que essa questão da nego-
ciação das emendas vá mudar, 
mas eu acredito que vá aconte-
cer um debate entre o governo 
e o Parlamento para poder ali-
nhar o que vai ser liberado e a 
quantidade que será liberada. E 
nisso, todo o pacote [fiscal] e o 

orçamento entram para nego-
ciação”, destacou.

Pacote fiscal
Diante desse rolo com as 

emendas, o governo articula 
para conseguir aprovar o paco-
te fiscal. O plenário da Câmara 
aprovou a urgência dos proje-
tos na última semana. A expec-
tativa é que os parlamentares 
votem esta semana o mérito.

Isaac Jordão considera que 
“as chances das medidas serem 
votadas na Câmara dos Depu-
tados são altíssimas”. Agora, as 
chances de aprovação dos pro-
jetos e da proposta na Câmara e 
no Senado Federal ainda neste 
ano, são menores.

Todavia, há um interesse 
dos presidentes da Câmara e do 
Senado, Arthur Lira (PP-AL) e 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
entregarem projetos estrutu-
rantes antes do final dos seus 
mandados. 

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Lula tenta azeitar os acordos com o Congresso para concluir bem o ano

Dívida dos estados deve ser 
resolvida nesta terça-feira
Por Karoline cavalcante

A Câmara dos Deputa-
dos deve votar o Projeto de 
Lei Complementar (PLP) 
121/2024, que institui o Pro-
grama de Pleno Pagamento de 
Dívidas dos Estados (Propag) 
nesta terça-feira (10). A infor-
mação já havia sido antecipada 
pelo relator do texto, deputado 
federal Doutor Luizinho (PP-
-RJ), ao Correio da Manhã.

O PLP é destinado a pro-
mover a revisão dos termos das 
dívidas dos estados e do Distri-
to Federal com a União e, desde 
setembro deste ano, tramita em 
regime de urgência na Câmara 
dos Deputados. Inicialmente, 
chegou a ser pautado na última 
terça-feira (3) e, depois, nova-
mente na quarta-feira (4). O 
adiamento aconteceu a pedido 
do relator, para ajustar alguns 
detalhes finais em busca de 
consenso entre os parlamen-
tares. Ele explicou que o tema 
é complexo e do interesse dos 
principais estados.

“Uma matéria que recebeu 
muitas emendas e é muito im-
portante para os principais es-
tados da Federação”, declarou. 
“Construímos um texto com o 
governo e as emendas para bus-
car um consenso”, completou o 
deputado.

O projeto já foi aprovado 
no Senado Federal e é de au-
toria do presidente da Casa, 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG). 
Caso Luizinho faça alterações 
na matéria, o texto precisará 

retornar para a revisão do Sena-
do, ou seja, neste cenário o en-
vio para a sanção presidencial 
não acontecerá neste ano. Há, 
poirtanto, interesse dos gover-
nadores endividados para que 
isso não aconteça.

Governadores

Em jantar no Palácio das 
Esmeraldas com deputados fe-
derais e estaduais na noite de 
quinta-feira (5), o governador 
de Goiás, Ronaldo Caiado 
(União Brasil), pediu apoio da 
bancada federal goiana para 
a aprovação do projeto para 
“Goiás investir e avançar cada 
vez mais”.

Também é esperado que o 
governador do Rio de Janeiro, 
Cláudio Castro (PL), acom-
panhe a votação no Congresso 
Nacional. De acordo com sua 
assessoria, o projeto, que tem 
sido defendido por ele, é “fun-
damental para viabilizar a saú-
de financeira do Rio de Janeiro 
e de outros estados que também 
têm investimentos comprome-
tidos pelos altos juros cobrados 
pela União”.

Parecer

Ao apresentar o seu parecer 
preliminar, Luizinho afirmou 
que o texto visa incentivar in-
vestimentos em áreas sensíveis, 

como educação, segurança pú-
blica e infraestrutura. Ele des-
tacou também que a proposta 
é benéfica para a União, pois 
permitirá que as dívidas, atual-
mente suspensas, sejam nova-
mente pagas, gerando receitas 
para o governo federal.

“O Propag, portanto, é uma 
solução que permitirá que os 
estados resolvam de forma de-
finitiva o problema do endivi-
damento e que a União volte 
a receber os pagamentos das 
dívidas”, iniciou. “Quanto ao 
equilíbrio federativo, este pro-
jeto de lei complementar irá 
beneficiar proporcionalmen-
te os entes mais endividados. 
Em relação à responsabilidade 
fiscal, o projeto propõe que os 
Estados que aderirem ao Pro-
pag limitem o crescimento de 
suas despesas primárias de for-
ma similar ao Novo Arcabouço 
Fiscal”, acrescentou o relator no 
documento.

Entre as medidas do Pro-
pag, estão o alívio da carga de 
endividamento, que soma mais 
de R$ 765 bilhões, sendo que 
cerca de 90% diz respeito a qua-
tro estados: Goiás, Minas Ge-
rais, Rio de Janeiro e Rio Gran-
de do Sul. Em troca, os estados 
deverão entregar alguns de seus 
bens à União e priorizar inves-
timentos em áreas como edu-
cação, saneamento e segurança.

Além disso, os estados terão 
que aderir a regras fiscais, como 
o limite no crescimento de suas 
despesas primárias, e o risco de 
exclusão por inadimplência.

Tânia Rego/Agência Brasil

Claudio Castro deverá pressionar Câmara
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Troca na comunicação é 
cogitada há tempos

O entorno de Lula 
e a comunicação

Pimenta Conselheiros

PT

Sidônio e Edinho

Resultados

Não deu certo

Quando Paulo Pimenta 
foi deslocado para a Se-
cretaria Extraordinária 
criada para dar solução 
ao drama das enchen-
tes no Rio Grande do Sul 
no ano passado, já havia 
a intenção de mudança 
permanente. O governo 
apostava na possibilidade 
de produzir uma virada 
política no Sul, onde Lula 
é menos popular, a partir 

dos esforços. Mas a de-
putada federal Maria do 
Rosário acabou perdendo 
a eleição para o prefeito 
Sebastião Melo, reelei-
to. Pimenta voltou para 
a comunicação. Mas, na 
sua ausência, já atuavam 
mais diretamente o mar-
queteiro da campanha de 
Lula, Sidônio Palmeira, e 
o prefeito de Araraquara, 
Edinho Silva. 

Na avaliação de um dos 
fundadores do PT, uma 
das grandes diferenças 
que há entre o terceiro 
governo de Luiz Inácio 
Lula da Silva e os dois an-
teriores, é a composição 
do entorno mais próximo 
do presidente. É o que 
ele chama da força atu-
al da “Turma de Curitiba” 
em contraposição à for-
ça anterior da “Turma de 
São Bernardo”. Grato com 
aqueles que lhe deram 

mais apoio durante seu 
tempo de prisão, Lula os 
trouxe para perto neste 
seu governo. É a “Turma 
de Curitiba”. Com uma 
participação bem menor 
dos conselheiros tradicio-
nais que mais o acompa-
nhavam desde o início da 
carreira política a partir do 
Sindicato dos Metalúrgi-
cos. A “Turma de São Ber-
nardo”. A começar pela 
própria primeira-dama 
Janja da Silva. 

Isso se reflete na comu-
nicação do governo, que 
Lula criticou na semana 
passada, e dá agora sinais 
veementes de que deve-
rá mudar. O secretário de 
Comunicação da Presi-
dência, Paulo Pimenta, é 
um dos nomes da “Turma 
de Curitiba”, cidade onde 
Lula ficou preso.

O que muitos criticam é 
que esse novo entorno 
de Lula parece ter me-
nos capacidade de atuar 
como conselheiros. Muito 
idolatram o presidente, 
sem a mesma condição 
de alertá-lo para eventu-
ais rumos errados, como 
no passado faziam Luiz 
Gushiken ou José Dirceu.

Na verdade, mais que re-
tornar à Comunicação, o 
desejo de Edinho era ser o 
próximo presidente do PT, 
ao final do mandato de 
Gleisi Hoffmann. Essa ain-
da é uma possibilidade. 
Gleisi pode assumir um 
ministério. Mas a derrota 
em Araraquara produziu 
abalos para Edinho.

Sidônio e Edinho tiveram 
forte participação nas 
mudanças que acontece-
ram quando Lula mudou 
o slogan do governo num 
esforço para se aproximar 
dos segmentos evangéli-
cos, cada vez mais impor-
tantes na sociedade bra-
sileira, especialmente nas 
camadas mais baixas. 

De qualquer forma, há um 
diagnóstico geral de que 
o governo não tem con-
seguido reverter em po-
pularidade ganhos, como 
o crescimento do país, ou 
a vitória diplomática que 
teve agora na assinatura 
do acordo do Mercosul 
com a União Europeia. É a 
sacudida que se quer. 

Havia uma preferência 
inicial pelo nome de Edi-
nho Silva. O que se di-
zia, então, é que Edinho 
cumpriria seu mandato 
de prefeito, e poderia vir 
depois que elegesse sua 
sucessora, Eliana Honain. 
Não deu certo. Ela perdeu 
as eleições em Araraquara 
para Dr. Lapena, do PL. 

Elza Fiúza/Agência Brasil

José Cruz/Agência Brasil

Edinho Silva perdeu eleição em Araraquara

Pàulo Pimenta faz parte da “Turma de Curitiba”

POR RUDOLFO LAGO
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Câmara ainda pode 
votar tributária este ano?

Por Karoline cavalcante

O Senado Federal deve 
aprovar o Projeto de Lei Com-
plementar (PLP) 68/2024, que 
regulamenta a reforma tribu-
tária, ao longo desta semana. 
Caso isso aconteça, o presiden-
te da Câmara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP-AL), poderá 
concentrar esforços para votar 
o projeto entre os dias 16 e 20 
de dezembro. Essa é a aposta do 
doutor em Ciências Políticas 
Leandro Gabiatti.

Com a eleição dos novos 
presidentes das Casas legisla-
tivas prevista para fevereiro de 
2025, após o recesso parlamen-
tar, Gabiatti acredita que Lira 
tem incentivos para concluir o 
mandato com a aprovação da 
reforma. “Lira está interessado 
nesta votação. Seria uma con-
quista importante, e simboli-
zaria muito o que foram esses 
quatro anos de mandatos [biê-
nio 2021-2022 e biênio 2023-
2024]”, afirmou.

A aprovação das medidas 
que compõem o pacote de gas-
tos proposto pelo governo fe-
deral também será crucial para 
garantir a reforma. A expectati-
va é que sejam aprovadas até o 
final do ano, a fim de impactar 
a economia já em 2025.

O relator do PLP, senador 
Eduardo Braga (MDB-AM), 
conduz um processo de nego-
ciação que, segundo Gabiatti, 
tem sido inteligente. Ele tem 
dialogado não apenas com lide-
ranças do Senado, mas também 
com a Câmara, onde o projeto 
se originou. Isso pode facilitar 
a aprovação quando o texto 
retornar para a revisão, mas o 
cenário ainda é incerto.

“Obviamente, nem os pró-
prios deputados sabem se a con-

clusão ocorrerá”, disse Gabiatti. 
“Com o governo sem controle 
da pauta política, há menos cer-
teza sobre as discussões para o 
país”, acrescentou.

Governo

A hipótese de conclusão do 
projeto que regulamenta a re-
forma tributária ainda este ano, 
porém, já é algo no qual mes-
mo o governo não parece mais 
acreditar. Após reunião com 
o relator na última terça-feira 
(3), o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, admitiu que o 
final da tramitação deve ficar 
para 2025. “Tudo indica que a 
votação ocorrerá na próxima se-
mana no Senado. Na Câmara, a 
previsão é que a votação do pro-
jeto se conclua no início do ano 
que vem”, afirmou Haddad du-
rante o fórum produzido pelo 
site especializado em notícias 
jurídicas Jota, em Brasília.

A leitura do parecer de 
Braga na Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) estava 

inicialmente prevista para a 
última quarta-feira (4), mas, 
diante das dificuldades, o pre-
sidente da CCJ, Davi Alcolum-
bre (União-AP), decidiu adiar 
para segunda-feira (9), às 16h. 
Alcolumbre concederá um pra-
zo de 48 horas para vistas co-
letivas, e o texto estará pronto 
para ser votado na quarta (11). 
Se aprovado pela manhã na 
CCJ, a expectativa é que seja 
levado ao plenário na tarde do 
mesmo dia.

Banco Central

Também nesta semana, está 
prevista para terça-feira (10) a 
sabatina dos três novos indica-
dos pelo presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) para a 
diretoria do Banco Central. A 
confirmação foi feita pelo presi-
dente da Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) do Sena-
do, Vanderlan Cardoso (PSD-
-GO), que anunciou a data e os 
relatores do colegiado em sua 
conta no X (antigo Twitter).

“Com a chegada das mensa-
gens de indicação dos 3 novos 
diretores do Banco Central, 
decidimos marcar a sabatina 
dos nomes para o próximo dia 
10 de dezembro, terça-feira, na 
Comissão de Assuntos Econô-
micos do Senado”, disse Van-
derlan.

O senador Rogério Carva-
lho (PT-SE) ficará com a rela-
toria de Nilton David, indica-
do para a diretoria de Política 
Monetária; o senador Nelsinho 
Trad (PSD-MS) com Gilneu 
Vivan, indicado para a diretoria 
de Regulação; e a senadora Ze-
naide Maia (PSD-RN) relatará 
a indicação de Isabela Correia 
para a diretoria de Relaciona-
mento Institucional.

Após a sabatina, os nomes 
precisam ser votados também 
pelo plenário do Senado. A 
expectativa é que, com a apro-
vação, os indicados tomarão 
posse em 1º de janeiro de 2025, 
junto ao novo presidente do 
BC, Gabriel Galípolo.

Lira cogita esforço concentrado para marcar fim do mandato
Vinicius Loures/Câmara dos Deputados

Lira pode acelerar tributária para marcar seu mandato

Por Gabriela Gallo

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) formou maioria, na 
sexta-feira (6) para derrubar 
a Arguição de Impedimento 
(AIMP 165) que solicitava a 
retirada do ministro Alexandre 
de Moraes da relatoria do in-
quérito da Polícia Federal (PF) 
que trata da tentativa de golpe 
de Estado em 2022, que tinha 
a intenção de reverter o resul-
tado eleitoral presidencial. O 
recurso foi aberto pela defesa 
do ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL), que é um dos indiciados 
do caso, e solicitava a troca de 
relator do caso.

Logo no primeiro dia de 
julgamento, os ministros Ed-
son Fachin, Flávio Dino, Gil-
mar Mendes, Cristiano Zanin 
e Dias Toffoli acompanharam 
o voto do relator do caso, o 
presidente da Suprema Corte, 
ministro Luís Roberto Barroso. 
Até o fechamento da reporta-
gem, nenhum outro ministro 
se manifestou sobre o caso. A 
votação acontece em plenário 
virtual, e os ministros têm até 
a próxima sexta (13) para votar.

Os advogados do ex-presi-
dente argumentam que como 
Moraes foi um dos alvos da ten-
tativa de golpe – que planejou o 
assassinato do ministro, do pre-
sidente eleito Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) e do vice-presi-
dente Geraldo Alckmin (PSB) 
– o magistrado não seria capaz 
de cumprir com o requisito da 
imparcialidade que o processo 
exige.

No recurso, eles alegaram 
que o ministro da Suprema 
Corte teria virado parte inte-
ressada no caso após ter aco-
lhido medidas cautelares logo 
no início da investigação. De 
acordo com a defesa de Bolso-
naro, o fato configura situação 
de “impedimento”: Moraes não 
poderia julgar um caso no qual 
ele próprio seja parte ou tenha 
interesse direto, segundo o arti-
go 252 do Código Penal.

Antes mesmo de a pauta ir 
para a Corte, o presidente do 
Supremo já discordava dos ar-
gumentos da defesa do ex-pre-
sidente.

“A simples alegação de que 
o ministro Alexandre de Mo-
raes seria vítima dos delitos em 
apuração não conduz ao auto-

mático impedimento de sua 
Excelência para a relatoria da 
causa, até mesmo porque os cri-
mes de abolição violenta do Es-
tado Democrático de Direito e 
de tentativa de golpe de Estado 
têm como sujeito passivo toda a 
coletividade, e não uma vítima 
individualizada”, afirmou Bar-
roso.

“Absurda”

Ao Correio da Manhã, o 
advogado especialista em di-
reito processual civil do escri-
tório Posocco & Advogados 
Associados Fabricio Posocco, 
não concorda com a avaliação 
do ministro. “Parece ser uma 
interpretação um tanto quanto 
absurda, considerando que o 
próprio ministro Alexandre de 

Moraes se diz ou se considera 
como vítima nessa situação”, 
afirmou.

“Se estudarmos esse inqué-
rito, ou pelo menos as notícias 
que vêm dele, o próprio minis-
tro Alexandre de Moraes, em 
diversas manifestações, reco-
nheceu que ele teria sido alvo 
de um plano cujas finalidades 
incluiriam até mesmo a sua 
morte, o que definitivamente 
o coloca em uma posição de 
vítima direta dos fatos que de-
vem ser apurados. Ora, como 
a vítima de um crime pode jul-
gar efetivamente uma situação 
na qual terá que decidir sobre 
a responsabilidade de alguém 
que teria imaginado um golpe 
que poderia levá-lo à morte? 
Então, diante de uma situação 
como essa, parece ser claro que 
a questão do impedimento ou 
pelo menos da suspensão de 
Alexandre de Moraes é um ar-
gumento muito forte, juridica-
mente falando”, completou o 
advogado.

No dia 21 de novembro, a 
Polícia Federal concluiu o in-
quérito que apura a existência 
de uma organização criminosa 
responsável por planejar um 
golpe de Estado para impedir 
a posse do governo eleito em 
2022. Segundo as investiga-
ções, o ex-presidente Bolsonaro 
tinha conhecimento do plano 
para matar Alexandre de Mo-
raes, o presidente Lula e o vice-
-presidente, Geraldo Alckmin. 
Ele negou os fatos e disse estar 
sendo alvo de perseguição po-
lítica.

Moraes mantido à frente de 
inquérito contra Bolsonaro

Bruno Peres/Agência Brasil

Para advogado, interpretação é “absurda”

CORREIO BASTIDORES

Como Kassab, Baleia quer 
guardar governador para 2030

PM paulista: MDB preserva 
Tarcísio de Freitas

‘Bandidos’ Bem na foto

Amigo Lula

Derrite

Chapão

Portas abertas

Entre correligionários, Ba-

leia tem defendido a mes-

ma posição já verbalizada 

pelo presidente do PSD, 

Gilberto Kassab, secretá-

rio de Governo e de Rela-

ções Institucionais de São 

Paulo. 

Para ele, Tarcísio não deve 

tentar a Presidência em 

2026, até para não se arris-

car a uma derrota diante 

de Lula, visto no partido 

como o grande favorito.

Sustenta que, até pela 

pouca idade — tem 49 

anos —, Tarcísio deve se 

preservar para disputar o 

Planalto em 2030. 

Destaca também que 

sua reeleição ao gover-

no é importante até para 

provar que não depende 

apenas de Jair Bolsonaro, 

o grande responsável pelo 

seu triunfo em 2022.

Pelo sim, pelo não, os par-

tidos do, digamos, Cen-

trão ampliado vai evitar 

engrossar o coro contra o 

governador de São Paulo, 

Tarcísio de Freitas (Repu-

blicanos), criticado, nos 

últimos dias, por crimes 

cometidos por policiais 

militares.

Apesar da gravidade dos 

fatos e da manutenção, 

por Tarcísio, do secretário 

de Segurança, Guilherme 

Derrite, a orientação, por 

enquanto, é de não tomar 

atitudes precipitadas.

Presidente do MDB, o de-

putado Baleia Rossi (SP) 

deu o tom em duas pos-

tagens no X, ex-Twitter. 

Na primeira, criticou dura-

mente a ação policial que 

culminou com um cida-

dão sendo jogado do alto 

de uma ponte na capital 

paulista.

Ele, porém, elogiou a cor-

poração e o governador, e 

centrou fogo no policial.

Baleia falou que a grande 

maioria da PM é formada 

por pessoas de bem e que 

na corporação há bandi-

dos infiltrados que preci-
sam ser expulsos. Depois, 

elogiou a fala em que o 

governador condenou 

também o PM que atirou 

nas costas de  rapaz que 

furtara um mercado.

Na sexta, o presidente do 

MDB postou foto ao lado 

de Tarcísio, que acabara 

de ser condecorado pela 

Câmara dos Deputados 

com a Medalha do Méri-

to Legislativo. Apesar dos 

carinhos e da aliança na 

eleição municipal, o parti-

do não tem secretaria no 

governo paulista.

Senador pelo Piauí, ex-

-chefe da Casa Civil de 

Bolsonaro, Nogueira mos-

trou, com o artigo e com 

gestos recentes, que não 

tem problemas maiores 

com o PT — sempre disse 

que tem carinho, respeito 

pelo presidente Lula, que 

considera um “amigo até 

certo ponto”.

O Centrão-raiz foi ainda 

mais explícito. Presidente 

do PP, Ciro Nogueira elo-

giou Derrite — deputado 

federal licenciado do PL 

— e lançou sua candida-

tura ao Senado em 2026, 

caso Tarcísio se candidate 

à reeleição. Para ele, os ca-

sos de violência da PM são 

isolados.

Simpatia que ameaça vi-

rar amor, é bem provável 

que, em 2026, Nogueira 

e o PT estejam juntos no 

Piauí. Ele e Marcelo Castro 

(MDB) tentariam a reelei-

ção para o Senado. Eles 

apoiariam o governador 

petista Rafael Fonteles, 

que também tentará ser 

reeleito.

Como o Centrão não fe-

cha portas, Nogueira pu-

blicou artigo na Folha de 

S.Paulo em que exalta a 

posição dos partidos que 

considera de centro, entre 

eles, o seu. Mostrou que 

está aberto a conversas: 

“O centro não grita e nun-

ca foi protagonista; nem é 

a sua vocação”. 

Zeca Ribeiro / Câmara dos Deputados

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Presidente do MDB prefere reeleição de Tarcísio

Governador tem sido poupado por aliados

POR FERNANDO MOLICA



6 Segunda-feira, 9 de Dezembro de 2024Economia

Expectativa de regulamentação 
favorável ‘turbina’ bitcoin 

Prorrogada previsão de pico 
de produção do petróleo

CORREIO ECONÔMICO

Represamento Custos

Primeira emissão

Demanda 

Moldes

Sem impacto

No embalo das últimas 

nomeações do presiden-

te eleito dos EUA, Donald 

Trump, reforçando a pers-

pectiva de que seu gover-

no terá regulamentações 

mais favoráveis às cripto-

moedas. Na última sexta-

-feira (6), o bitcoin subia 

2,18%, a US$ 101.693,67, en-

quanto o ethereum avan-

çava 5,86%, a US$ 4.065,51, 

no mesmo horário, de 

acordo com a Binance.

Entre as nomeações 

decisivas do republicano, 

destaque o investidor de 

venture capital David O. 

Sacks para assumir o car-

go de ‘czar’ da Casa Branca 

na questão da inteligência 

artificial e dos criptoativos. 
Trump acentua que Sacks 

vai trabalhar para ‘ampliar 

a clareza’ regulatória das 

criptomoedas.

O pico de produção de 

petróleo no chamado 

‘polígono’ do pré-sal foi 

‘prorrogado’, de 2029 

para 2030, quando de-

vem ser produzidos 2.187 

milhões de barris por dia. 

Em consequência, o pico 

do óleo pertencente à 

União, referente aos con-

tratos do pré-sal foi igual-

mente estendido para 

2030, correspondente a 

543 mil barris por dia.  

Leiloados anualmente 

pela B3 (B3SA3), a 

o próximo leilão deverá 

será no dia 25 de junho de 

2025, quando serão ofer-

tados 78 milhões de barris 

em parcelas da produção 

de 2025 e 2026, de pro-

priedade da União e geri-

das pela PPSA. Já no pe-

ríodo 2025-2034, ao PPSA 

projeta que a produção 

do pré-sal será de 1,268 

milhão bpd em 2025; 2 

milhões bpd em 2029, 

com  pico em 2030. 

O atraso na previsão de 

pico de produção decorre 

da demora da entrada em 

produção de plataformas 

planejadas pelas opera-

doras e inflação da cadeia 
de suprimentos, causan-

do represamento dos in-

vestimentos, em contras-

te com o último estudo 

anual da PPSA. 

Segundo a presidente 

da PPSA, Tabita Loureiro, 

“houve atraso no início da 

operação de algumas pla-

taformas, coisa de meses, 

mas que afetam (a produ-

ção), além da posterga-

ção de poços produtores, 

pelo aumento de custos, 

nas fases dos projetos Sé-

pia 2 e Atapu 2”.

O BNDES anunciou a pri-

meira emissão de Letras 

de Crédito de Desenvol-

vimento (LCD), de R$ 9 

bilhões, após realizar a do 

Banco Regional de De-

senvolvimento do Extre-

mo Sul (BRDE), de R$ 71,5 

mi, e do Banco de Desen-

volvimento de Minas Ge-

rais (BDMG), de R$ 60 mi.

Para o grupo suíço, Julius 

Baer, os preços do bitcoin 

são bem apoiados por 

‘fundamentos sólidos’, 

a reboque da maior de-

manda spot de fundos ne-

gociados em bolsa (ETF), 

as intenções dos títulos 

de dívida empresariais e 

um cenário regulamentar 

mais favorável nos EUA.

A venda do LCD segue o 

molde das LCAs (Agro) e 

LCIs (do mercado imobi-

liário) –  poderá servir de 

‘funding’ a investidores, 

de maneira que todos os 

bancos de desenvolvi-

mento possam captar re-

cursos no mercado, para 

que estes sejam empres-

tados, depois, aos clientes.

Já o presidente do Federal 

Reserve (Fed) de Chicago, 

Austan Goolsbee enfati-

zou ativos com base em 

criptomoedas não tive-

ram impacto macroeco-

nômico, mesmo gerando 

‘efeito riqueza’, durante 

participação em Simpósio 

Anual sobre a Perspectiva 

Econômica.

Reprodução bitcoin

Petrobras

Principal cripto ‘surfa’ na onda favorável da era Trump

Demora na operação de plataformas causa adiamento

Recorde, importação de 
bens de capital cresce 21%
Salto espelha demanda aquecida da área de infraestrutura

Por marcello Sigwalt

Ao bater novo recorde nos 
11 primeiros meses do ano, a 
importação de bens de capital 
(máquinas, equipamentos, ca-
minhões e ônibus), no mon-
tante de US$ 32,5 bilhões (R$ 
198 bilhões), apresentou salto 
de 21%, ante igual período de 
2023. Mais do que o desempe-
nho excepcional, em si, impor-
ta destacar a motivação desse 
movimento, relacionado à re-
tomada de obras de infraestru-
tura, nos setores rodoviário, 
saneamento e de mineração, 
mas também pela expansão do 
comércio eletrônico, energia 
solar e eólica. Em contraste, 
fabricantes nacionais ‘protes-
tam’ contra o que chamam de 
‘invasão chinesa’, a despeito do 
dólar ‘caro’, hoje no patamar 
superior a R$ 6. 

A demanda aquecida das 
importações desse segmento, 
já observada pelos números 
da balança comercial do país, 
também confirma a tendência 
de expansão dos investimen-
tos, apontada pelo IBGE, no 
cálculo do PIB no terceiro tri-

mestre (3T24). 
Outro exemplo do ritmo 

frenético das compras externas 
é do segmento de empilhadei-
ras e plataformas usadas na 
movimentação de mercado-
rias, ‘puxado’ pela ‘explosão’ do 
e-commerce. Este ano, até ou-
tubro, a importação desses itens 
totalizou US$ 699 milhões, 
mais que o dobro de todo 2021.

Igualmente se destacaram as 
importações de caminhões fora 
de estrada, usados na minera-
ção, veículos gigantes capazes 
de transportar 240 toneladas de 
material, cujas rodas chegam a 
medir 3 metros de altura, cujas 
importações somaram US$ 4,1 
bilhões até outubro, superando 
todo o ano de todo 2023. Nesse 
caso, a maior demanda vem de 

projetos de expansão de minas, 
como o P15, da CSN Minera-
ção, que receberá R$ 15,3 bi-
lhões de 2023 a 2028, em Con-
gonhas (MG). Desse total, R$ 
750 milhões vão para máquinas 
e equipamentos, o que permiti-
rá acrescentar sete caminhões 
fora de estrada à frota da em-
presa, hoje com 64. Até 2034, 
serão mais 25.

Agência Gov

Alta de importações de bens de capital reflete ‘aquecimento’ de economia nacional

Um estudo publicado pelo 
Instituto de Pesquisa Econô-
mica Aplicada (Ipea) nesta 
sexta-feira (6) apontou que 
os rendimentos do trabalho 
no terceiro trimestre de 2024 
apresentaram estabilidade em 
relação ao trimestre anterior. O 
crescimento interanual da ren-
da habitual média foi de 3,7%. 
Além disso, as estimativas men-
sais já indicam um novo cresci-
mento do rendimento habitual 
médio real neste último tri-
mestre do ano. Em outubro, 
por exemplo, o valor médio da 
renda foi de R$ 3.279,00.

Os dados são da nota Re-
trato dos Rendimentos do Tra-
balho – Resultados da PNAD 
Contínua do Terceiro Trimes-
tre de 2024, assinada pelo téc-
nico de planejamento e pesqui-
sa Sandro Sacchet de Carvalho. 
O estudo, que teve como base 
os resultados da Pnad Contí-
nua do  IBGE, revela que os 
trabalhadores por conta pró-

pria e empregados sem cartei-
ra apresentaram crescimento 
interanual da renda acima de 
5% (5,1% e 6,5%, respectiva-
mente).

Os trabalhadores privados 
com carteira, por sua vez, re-
gistraram um crescimento de 
3,6%, mantendo taxas de cres-

cimento mais lentas que as de-
mais categorias, desde o início 
de 2023. Já os trabalhadores 
do setor público mostraram 
um crescimento da renda me-
nos acelerado, já que seus ren-
dimentos cresceram 2,6% no 
terceiro trimestre de 2024 em 
comparação com o mesmo tri-

mestre do ano anterior.
Os maiores aumentos na 

renda, em comparação ao 
mesmo período de 2023, fo-
ram observados na região 
Nordeste (6,2%), para os tra-
balhadores com idade entre 
25 e 39 anos (4,1%) e com en-
sino fundamental completo 
(5,3%). Apenas trabalhadores 
com ensino fundamental ou 
médio incompletos tiveram 
aumento menor na renda 
(2,5% e 2,2%, respectivamen-
te). O crescimento foi menor 
no Centro-Oeste (1,9%) e 
Norte (1,7%), entre os jovens 
de 14 a 24 anos (2,6) e em re-
giões metropolitanas (1,6%).

Os rendimentos habituais 
das mulheres, que mostravam 
desempenho inferior ao dos 
homens em anos anteriores, 
tiveram, ao longo de 2023, 
aumento interanual maior 
que o masculino (no quarto 
trimestre, 4,2% contra 2,5% 
da renda habitual).  

Ipea: fica estável rendimento do trabalho
Ipea

Renda do trabalhador subiu 3,7% no comparativo anual

Portos podem ficar menos competitivos

Acordo garante fluxo extra de R$ 94 bi 

A reforma tributária, se 
aprovada nos moldes atuais, 
deve elevar a carga tributária 
do setor portuário em 12pon-
tos porcentuais, chegando a 
26,5%. O cálculo é da Asso-
ciação de Terminais Portuários 
Privados (ATP), que prevê um 
impacto negativo desse aumen-
to na competitividade do setor.

Hoje, os serviços portuários 
e logísticos estão sujeitos ao pa-
gamento do ISS, com alíquota 
máxima de 5%, assim como de 

PIS e Cofins, cuja alíquota é de 
9,25%. Com a reforma, são es-
timados 17,7% do IBS e 8,8% 
da CBS para os setores.

O setor portuário responde 
por 96% do fluxo do comércio 
internacional, diz o diretor-
-presidente da ATP, Murillo 
Barbosa. “Há preocupações 
sobre como o IBS será ado-
tado, as alíquotas que serão 
aplicadas, e se os serviços por-
tuários serão adequadamen-
te contemplados na reforma, 

para garantir que o setor man-
tenha sua competitividade”, 
afirma o executivo.

A ATP reúne 35 empresas 
de grande porte e congrega 69 
Terminais Privados do País. 
Juntas, as associadas movimen-
tam 60% da carga portuária 
brasileira e respondem pela ge-
ração de 47 mil empregos dire-
tos e indiretos.

associação, é a extensão da 
imunidade aplicada às exporta-
ções para os serviços de trans-

porte internacional.
A entidade avalia que há 

pontos positivos já contempla-
dos na proposta, principalmen-
te a de simplificação do modelo 
de tributação. Outra medida 
acertada, na avaliação da ATP, 
é a previsão, para fins de inci-
dência do IBS e da CBS, do 
local da prestação dos serviços 
portuários e do local da entrega 
ou disponibilização do bem ao 
destinatário para os serviços de 
transporte de carga.

Por marcello Sigwalt

Um fluxo adicional de 
R$ 94,2 bilhões, o que cor-
responde a um acréscimo de 
5,1% no comércio do Brasil 
com o bloco europeu, e de R$ 
37 bilhões adicionais ao PIB 
(Produto Interno Bruto) ou 
0,34% da economia nacional. 
É o que estimou o governo 
federal, em decorrência do 
novo acordo de livre comércio 
firmado entre o Mercosul e a 

União Europeia (UE). 
Levando em conta o fato de 

que a redução das tarifas de im-
portação entre a UE e o Merco-
sul é gradual, o maior impacto 
econômico da medida deverá 
ser sentido apenas em 2044. 
Em outra projeção, a redução 
tarifária poderá elevar, em R$ 
42,1 bilhões, as importações da 
UE e avanço de R$ 52,1 bilhões 
das exportações brasileiras para 
o bloco europeu.  

Para o professor Giorgio 

Romano Schutte, o acordo está 
melhor que o negociado em 
2019, uma vez que o Brasil co-
locou salvaguardas ao setor au-
tomotivo, de modo a impedir 
que as importações de carros 
europeus prejudiquem a indús-
tria tupiniquim.

Schutte lembra que a Chi-
na possui uma corrente comer-
cial com o Brasil superior à dos 
27 países da UE, somados com 
os EUA. “O impacto não é as-
sim tão rápido, mas com esse 

acordo você aumenta o comér-
cio. Além disso, com o acordo, 
aumenta o poder de negocia-
ção com a China e os Estados 
Unidos. Tem um elemento 
político, para além do econô-
mico. Agora, algumas poucas 
empresas brasileiras e do Mer-
cosul vão conseguir aproveitar 
para fazer negócios na União 
Europeia, com certeza”, com-
pleta. Haverá aumento de R$ 
13 bilhões em investimentos 
no país este ano.  
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Rebaixamento definido

BRASILEIRÃO

O Campeonato 

Brasileiro de 2024 

é do Botafogo. 

Neste domingo 

(8), em um está-

dio Nilton Santos 

lotado, o Alvine-

gro derrotou o 

São Paulo por 2 

a 1 e conquistou 

seu terceiro título 

nacional na histó-

ria. Savarino abriu 

o placar para o 

Botafogo no primeiro tempo e William empatou no 

segundo. Nos acréscimos do confronto o volante 

Gregore marcou o gol da vitória. O Glorioso - cam-

peão da Libertadores da América pela primeira vez 

há oito dias - chegou aos 79 pontos, sua melhor 

campanha na história da competição na era dos 

pontos corridos. 

Com a conquista deste domingo, o Botafogo iguala 

o feito de Santos (em 1962 e 63) e Flamengo (em 2019), 

vencendo no mesmo ano os títulos do Campeonato 

Brasileiro e da Libertadores da América.

Os objetivos da equipe não param por aí: na próxi-

ma quarta-feira (11), inicia a disputa da Torneio Inter-

continental de Clubes da Fifa, encarando o Pachuca 

(México) a partir das 14h (horário de Brasília).

O Athletico-PR foi a quar-

ta equipe rebaixada para 

a Série B do Campeona-

to Brasileiro. A queda do 

Furacão, em pleno ano do 

seu centenário de funda-

ção, foi confirmada após 
a derrota de 1 a 0 para o 

Atlético-MG. O único gol 

da partida foi marcado 

por Rubens.

Com o revés, a equipe 

do Paraná fechou a parti-

cipação no Brasileiro com 

42 pontos, caindo para a 

17ª colocação, permitindo 

que o Bragantino, que go-

leou o Criciúma por 5 a 1, 

chegasse aos 44 pontos.

Outra equipe que se 

livrou da degola na der-

radeira rodada do Bra-

sileiro foi o Fluminense, 

que, mesmo jogando no 

Allianz Parque, bateu o 

Palmeiras por 1 a 0 gra-

ças a um gol do atacante 

Serna. Com este triunfo 

a equipe das Laranjeiras 

fechou o Brasileiro com o 

total de 46 pontos, na 13ª 

colocação.

Pedro Souza/ Atlético

Furação foi rebaixado

CORREIO NO MUNDO

Mais um

Ataques

Colégio com 256 membros 

Escalada

Novos acordos

NOVOS

CARDEAIS

O papa Francis-

co nomeou, no 

sábado (7), no 

Vaticano, 21 no-

vos cardeais, en-

tre eles o brasi-

leiro dom Jaime 

Spengler, atual 

arcebispo de 

Porto Alegre e 

presidente da Con-

ferência Nacional dos Bispos do Brasil) e do Conselho 

Episcopal Latino-Americano e Caribenho. Foram indi-

cados representantes do Peru, Argentina, Equador, Chi-

le e Japão, Filipinas, Sérvia, Costa do Marfim e Argélia.

O Panamá ingressou, na 

sexta-feira (6), no bloco 

de livre comércio do Mer-

cosul. O presidente do 

Panamá, José Raúl Muli-

no, assinou três acordos 

durante a 65ª Cúpula de 

Chefes de Estado do Mer-

cosul, em Montevideu.

A Organização Mundial 

da Saúde contabilizou, 

em 2024, mais de 1,2 mil 

ataques contra serviços 

de saúde em países e ter-

ritórios que enfrentam 

conflitos, incluindo Afega-

nistão, Faixa de Gaza, Hai-

ti, Líbano, entre outros. 

Com isso, o Colégio Car-

dinalício passa a ser com-

posto por 256 membros, 

dos quais 141, com idade 

abaixo de 80 anos, elei-

tores e aptos a votar em 

um eventual conclave 

para escolher o próximo 

papa. Natural de Gaspar, 

em Santa Catarina, dom 

Jaime Spengler tem 64 

anos e é franciscano. Com 

atenção constante pela 

ecologia e a crise climáti-

ca, dom Jaime é o segun-

do arcebispo da capital 

gaúcha a ser indicado ao 

cardinalato. 

“Ao longo dos últimos três 

anos, observamos um au-

mento na frequência, na 

escala e no impacto de 

ataques a serviços de saú-

de”, avaliou Tedros Adha-

nom Ghebreyesus. “Esses 

ataques matam e muti-

lam”, completou.

Foram firmados um acor-

do de complementação 

econômica e dois de 

compromissos democrá-

ticos. Integrado por Bra-

sil, Argentina, Paraguai e 

Uruguai, está é a primeira 

cúpula com a participa-

ção da Bolívia.

Vaticano/Divulgação

Papa Francisco e dom Jaime Spengler

Bashar renuncia ao cargo 

Bortoleto é campeão da F2 

Ex-presidente deixa a Síria depois que rebeldes tomaram cidade

Agora, Gabriel tem os títulos da Fórmula 3 e da Fórmula 2

Bashar al-Assad decidiu re-
nunciar ao cargo de presidente 
da Síria e deixar o país depois 
que grupos rebeldes islâmicos 
tomaram tomaram várias cida-
des, incluindo Aleppo, Holms 
e a capital Damasco. A infor-
mação é do Ministério das Re-
lações Exteriores da Rússia e foi 
divulgada neste domingo (8).

De acordo com um comu-
nicado, o agora ex-presidente 
da Síria ainda teria instruído 
lideranças de seu governo a 
transferir o poder de forma 
pacífica.

“A Rússia não participou 
dessas negociações. No en-
tanto, apelamos a todas as 
partes envolvidas para que 
renunciem ao uso da violên-
cia e resolvam todas as ques-
tões de governo por meio de 
esforços políticos”.

Vídeos publicados na agên-
cia de notícias Rádio e Tele-
visão de Portugal mostram 
grupos invadindo o palácio 
presidencial sírio, onde Bashar 

al-Assad residia.
As imagens mostram o 

local parcialmente destruído 
e tomado por rebeldes segu-
rando bandeiras do país. Há 
ainda relatos de focos de in-
cêndio na residência oficial. A 
RTP também informa que o 
presidente Bashar al-Assad já 
abandonou o país.

Entenda o caso

A Síria vive uma guerra civil, 
desde 2011, que ganhou novos 
contornos na semana passada, 
quando grupos rebeldes islâ-
micos que lutavam contra o 
governo de Bashar Al-Assad 
tomaram a cidade de Aleppo. 
Ontem, rebeldes entraram nos 
subúrbios de Homs e avança-

ram, neste domingo, pela capi-
tal Damasco.

Entre os diversos grupos 
armados sírios que lutam 
contra o regime de al-Saad, 
destaca-se o grupo islâmico 
fundamentalista Hayat Thrir 
al-Sham, que nasceu em 2011 
como um grupo filiado à Al 
Qaeda, do Iraque, e com ideo-
logia jihadista – defende uma 
“guerra santa” para instituir a 
Sharia, a lei islâmica.

O regime de Bashar al-As-
sad, por outro lado, é secular, 
ou seja, separa o governo da 
religião.

O Ministério das Relações 
Exteriores do Brasil emitiu 
nota, orientando brasileiros a 
irem à embaixada em Damasco. 
“Em caso de emergência, o tele-
fone de plantão da Embaixada 
é: +963 933 213 438. O plan-
tão do Itamaraty também per-
manece disponível no número 
+55 61 98260-0610.”

Por Paula Laboissière – 
Agência Brasil

O domingo, 8 de dezem-
bro, começou com título para 
o automobilismo brasileiro. 
O paulista Gabriel Bortoleto, 
de 20 anos, que será piloto da 
Sauber na Fórmula 1 em 2025, 
terminou o GP de Abu Dha-
bi (Emirados Árabes Unidos) 
em segundo lugar e conquis-
tou pontuação suficiente para 
confirmar o título mundial na 
Fórmula 2. Ele foi beneficiado 
pelos problemas de seu princi-
pal rival, o francês Isack Hadjar, 
que deixou o carro morrer logo 
na largada e acabou terminan-
do em 19º. Agora Bortoleto 
tem os títulos da Fórmula 3 
(conquistado no ano passado) 
e da Fórmula 2 no currículo.

Antes da derradeira corri-
da da temporada, o brasileiro 
e o francês estavam separados 
por apenas 4,5 pontos na ta-
bela: Bortoleto somava 196,5 
e Hadjar 192. Neste domingo, 
o piloto brasileiro largou na se-
gunda posição, atrás do francês 
Victor Martins e logo à frente 
de Hadjar no grid. No entanto, 

logo na largada as coisas mu-
daram completamente. Hadjar 
ficou travado e precisou ir para 
os boxes. Bortoleto ultrapassou 
Martins e assumiu a ponta.

Vendo o principal rival afas-
tado da briga pelo título, Bor-
toleto fez uma corrida segura, 
administrando sua posição. Ele 
chegou a cair para o décimo 
lugar depois do pit stop, mas 

recuperou posições quando os 
adversários tiveram que parar 
e voltou a superar Martins na 
volta 29 para recuperar a segun-
da posição. A vitória ficou com 
o paraguaio Joshua Durksen.

Bortoleto foi campeão com 
a pontuação final de 214,5, 
tendo conquistado duas vitó-
rias ao longo da temporada. 
No começo de novembro, ele 

foi anunciado pela Sauber 
como piloto titular da equipe 
para o ano de 2025, fazendo 
dupla com o alemão Nico Hül-
kenberg. Com isso, o Brasil 
voltará a ter um representante 
na elite após a última corrida 
de Felipe Massa em 2017.

Por Igor Santos - Agência 
Brasil

Reuters/Folhapress

Instagram @Formula2

Síria vive guerra civil desde 2011 e agora rebeldes avançam

Gabriel 
Bortoleto, 
campeão da 
F2 2024

Itamaraty recomenda 
saída de brasileiros 

Acordo entre Mercosul, 
UE e o livre comércio

O Ministério das Relações 
Exteriores do Brasil emitiu 
nota, na tarde deste sábado 
(7), informando que acompa-
nha a escalada de violência na 
Síria, e orientando os brasilei-
ros que moram no país a pro-
curar a Embaixada brasileira 
em Damasco: “O Itamaraty 
insta a todos nacionais que se 
encontrem no país a que bus-
quem sair da Síria”. 

O país do Oriente Médio 
vive uma guerra civil, desde 
2011, que ganhou novos con-

tornos na semana passada, 
quando grupos rebeldes islâmi-
cos que lutam contra o governo 
de Bashar Al-Assad tomaram a 
cidade de Aleppo.

Ontem os rebeldes entra-
ram nos subúrbios de Homs e 
avançam, neste domingo (8), 
pela capital Damasco.

Na nota, o Itamaraty reco-
mendou que os brasileiros con-
sultem o portal consular, com 
alertas e atualizações sobre a 
situação no país.

Por Agência Brasil

Com a experiência de ter 
participado dos primórdios 
da negociação do acordo de 
integração entre o Mercosul e 
a União Europeia (UE), o di-
plomata aposentado José Al-
fredo Graça Lima considera 
que não se deve falar em livre 
comércio. Ele pontua que há 
diferentes tipos de mercado-
ria que terão quotas de impor-
tação e exportação.

“Um acordo nessas bases 
não pode ser considerado como 
um livre comércio”, disse Lima. 

“O tratamento que é dado ao 
setor agrícola é diferente do 
tratamento que é dado para os 
bens industriais, para os quais, 
no caso da União Europeia, as 
tarifas já são bastante baixas”, 
acrescentou. 

Ao mesmo tempo, José Al-
fredo GRaça Lima manifesta 
ceticismo quanto à possibilida-
de de disseminação de produ-
tos eletrônicos europeus pelo 
mercado brasileiro. 

Por Léo Rodrigues - 
Agência Brasil

A Fifa (Federação Interna-
cional de Futebol) anunciou no 
sábado (7) a tabela completa da 
primeira fase do Mundial de 
Clubes de 2025, competição 
que será disputado nos Estados 
Unidos entre os dias 14 de ju-
nho e 13 de julho. E a primeira 
equipe do Brasil a entrar em 
ação no torneio será o Palmei-
ras, que medirá forças com o 
Porto (Portugal) a partir das 
19h (horário de Brasília) de 15 

de junho no MetLife Stadium, 
em Nova Jersey.

Já o Botafogo, atual cam-
peão da Copa Libertadores, 
terá o Seattle Sounders (Esta-
dos Unidos) como adversário 
inicial. A partida também será 
realizada no dia 15, mas a par-
tir das 23h no Estádio Lumen 
Field, em Seattle. Um dia de-
pois será a vez de o Flamengo 
enfrentar o Esperánce de Tu-
nis (Tunísia), a partir das 22h 

no Estádio Lincoln Financial 
Field, na Filadélfia. O último 
brasileiro a entrar em ação na 
primeira fase é o Fluminense, 
que mede forças com o Borus-
sia Dortmund (Alemanha), a 
partir das 13h do dia 17 de ju-
nho no MetLife Stadium, em 
Nova Jersey.

Depois de enfrentar o Porto, o 
Palmeiras terá pela frente o Al Ahly 
(Arábia Saudita), a partir das 13h de 
19 de junho no MetLife Stadium, e 

o Inter Miami (Estados Unidos), 
no dia 23 de junho a partir das 22h 
no Hard Rock Stadium, em Mia-
mi. Já o Botafogo não terá vida fácil 
nos dois últimos compromissos do 
Mundial na primeira fase, pois pega 
PSG (França), a partir das 22h do 
dia 19 de junho, e o Atlético de Ma-
drid (Espanha), a partir das 16h do 
dia 23 de junho. Os dois confron-
tos terão como sede o Rose Bowl 
Stadium, em Los Angeles.

Por Agência Brasil 

Fifa divulga primeira fase do Mundial 
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Dores nas costas 
podem atrapalhar suas 

festas de fim de ano
Especialista explica porque lombalgia é muito comum nessa época e ensina como se cuidar 

A
s festas de fim de 
ano trazem mo-
mentos de cele-
bração, viagens, 
reuniões fami-

liares mas também podem ser 
acompanhadas de um aumento 
significativo das dores nas costas. 
Viagens longas, uso de sapatos 
festivos - salto alto - passar mui-
to tempo caminhando - para as 
compras ou passeios - ou muito 
tempo de pé - cozinhando ou 
decorando a casa -, além das es-
capadas da academia por conta 
dos muitos eventos, são alguns 
fatores que contribuem para 
a condição conhecida como 
lombalgia. O ortopedista Juan 
Aquino, especialista em coluna, 
destaca que o estresse também é 
um dos motivos para aumento 
das dores nesta época. “A pres-
são de dar conta de uma quanti-
dade maior de afazeres e ventos 
nesse período pode aumentar 
a tensão muscular de ombros, 
pescoço e costas, causando dores 
nessa região”, explica.

Viagens longas e eventos cor-
porativos, por outro lado, tam-
bém podem exigir que a pessoa 
fique em posição inadequada e 
desconfortável por longos pe-
ríodos. “O ideal é fazer pausas 
para caminhar e esticar as pernas, 
prestar atenção na postura e, no 
caso de viagens, usar um apoio 
de pescoço e pernas sempre que 
possível”, ensina Juan. “Esses 
conselhos - atenção à postura e 
pausas para descanso e alonga-
mento - também vale para aque-
les momentos em que estamos 
cozinhando ou decorando o am-
biente para os eventos de fim de 
ano”, acrescenta o médico.

O especialista também cha-
ma a atenção para o uso de sa-
patos desconfortáveis. “Hoje 
em dia não temos mais a pressão 
social de usar sapatos com bicos 
finos, ou saltos super altos. Prio-
rize o conforto e a saúde. Tenho 
certeza que parentes e amigos 
irão entender”, comenta Juan 
Aquino. “Se você é a anfitriã do 
evento, que tal dar uma trégua 
para seus convidados e estipular 
que o traje pode ser mais casual? 
E não esqueça de ter assentos 

para todos. A festa só será agra-
dável se todo mundo estiver se 
sentindo bem e confortável”.

O ortopedista Juan Aquino 
também alerta para o impacto 
de interrupções na prática de 
atividades físicas regulares du-
rante as férias. Isso enfraquece 
a musculatura de sustentação da 
coluna, aumentando o risco de 
dores e desconfortos. “Mesmo 
com a correria das festas é essen-
cial manter a rotina  mínima de 
exercícios físicos para fortalecer 

a musculatura de sustentação da 
coluna. Pequenos cuidados diá-
rios fazem grande diferença na 
prevenção de dores. Alguns ab-
dominais e um bom alongamen-
to podem ser feitos em qualquer 
local, em poucos minutos”, lem-
bra o ortopedista. 

Por fim, o especialista re-
força que o descanso adequado 
é um aliado importante. “Um 
sono de qualidade contribui 
para a recuperação muscular e 
ajuda a reduzir o estresse, permi-

tindo que o corpo esteja melhor 
preparado para as demandas do 
dia seguinte”. Para aqueles que 
já sofrem com dores nas costas, 
Juan Aquino recomenda buscar 
avaliação médica caso os sinto-
mas persistam ou se agravem. 
Com a atenção a esses cuidados, 
é possível desfrutar das festas de 
fim de ano sem comprometer a 
saúde da coluna, garantindo que 
esse momento de celebração e 
descanso seja realmente especial 
e livre dos desconfortos. 

Confira outras 
recomendações práticas 
do ortopedista para o 
dia a dia das férias

1- Caminhar relaxa a mus-
culatura, é fundamental para 
prevenir tensões e dores;

2- Utilizar sapatos confortá-
veis que ofereça suporte adequa-
do aos pés;

3 - Evitar carregar objetos 
pesados sem a devida precaução. 
Use e abuse das malas com rodi-
nhas - até mesmo quando for às 
compras!

4 - Se for dormir no car-
ro, ônibus ou avião, utilize um 
apoio de pescoço ou um pe-
queno travesseiro. Vale também 
uma almofada para apoiar as 
pernas.;

5 - Leve somente o essencial 
para a praia;

6 - Não fique muito tempo 
na mesma posição e procure 
alongar-se pela manhã  e à noite.

7 - Aumente o consumo de 
vitamina D e tome sol modera-
damente, pois facilita a absorção 
de cálcio pelo organismo;

8 - Fique atento às brincadei-
ras perigosas e possíveis quedas;

9 - Não tente “abraçar o 
mundo”, organize uma lista de 
prioridades e pergunte-se o que 
não fará a menor diferença se 
deixar de ser feito. “Será que 
você precisa mesmo fazer aque-
la receita super trabalhosa que 
vai te deixar de pé por horas e 
horas na cozinha? Hoje em dia 
há opções práticas no mercado 
para facilitar a vida na cozinha. 
Vale para tudo: presentes, em-
brulhos, decoração, etc… Use a 
criatividade e aposte na simplici-
dade! Sua saúde agradece.

Divulgação

A interrupção da prática de atividades físicas regulares enfraquece a musculatura de sustentação da coluna

Dezembro é época de ce-
lebrar com parentes e amigos, 
mas muitas vezes é, também, 
sinônimo de exageros que po-
dem comprometer a saúde e 
até colocar a vida em risco. Em 
1978, Philip Ettinger descre-
veu inicialmente a “síndrome 
do coração pós-feriado” (Holi-
day Heart Syndrome) pois, na 
ocasião, o cientista observou 
casos de arritmias cardíacas se-
veras, associadas ao consumo 
abusivo de bebidas alcoólicas, 
frequentemente em finais de 
semana prolongados. Desde a 
descrição original, há 34 anos, 
novas pesquisas neste campo 
aumentaram o volume de co-
nhecimentos relacionados a 
esta síndrome e, atualmente, ela 
está associada também a efeitos 
mais graves como derrames e 
AVCs. “O alerta principal é 
que a pode acometer não só 
pessoas pré-dispostas, mas tam-
bém indivíduos saudáveis e que 
sequer tenham o hábito de be-
ber”, destaca o neurocirurgião 
Orlando Maia, membro titular 
da Sociedade Brasileira de Neu-
rocirurgia.

Estudos recentes mostram 
que o abuso agudo do álcool 
leva a uma série de efeitos no-
civos ao organismo que elevam 
potencialmente o risco de um 
Acidente Vascular Cerebral. “É 
um efeito dominó: o excesso de 
álcool leva a uma desidratação, 

que leva a um espessamento do 
sangue que pode causar peque-
nos trombos nos vasos sanguí-
neos. Caso um deles se deslo-
que para o cérebro, pode haver 
um bloqueio do fluxo sanguí-
neo, que chamamos de AVC 
isquêmico, que é a maior causa 
de mortes no mundo, atual-
mente”, pontua o especialista.

O estudo mostrou também 
que o consumo agudo do álcool 
também pode reduzir o fluxo 
sanguíneo cerebral regional ou 
levar a uma vasoconstrição das 
artérias cerebrais, levando a um 
derrame, que pode ser fatal. O 
abuso do álcool também au-
menta a pressão arterial e pode 
levar a uma arritmia conhecida 
como fibrilação atrial, condi-
ções associadas ao aumento do 
risco de AVC, esta última em 
até 5 vezes. “Essa arritmia car-
díaca provoca uma contração 
ineficiente dos átrios, o que leva 
à formação de coágulos. Esses 
coágulos podem se desprender 
do coração e se fixar em um 
vaso do cérebro, o que pode 
causar um AVC”, explica Or-
lando Maia.

Orlando alerta que mesmo 
aqueles indivíduos que costu-
mam ter alimentação saudável 
e consomem álcool apenas em 
épocas festivas precisam ficar 
atentos a alguns sintomas e bus-
car socorro imediato. “As pri-
meiras quatro horas são funda-

mentais para socorrer alguém 
que esteja sofrendo um AVC e 
evitar sequelas incapacitantes”, 
ensina Maia. “Muita gente ne-
gligencia os sintomas por acre-
ditar que é preciso esperar para 
‘ver se vai melhorar’. Mas cada 
minuto pode fazer diferença no 
tratamento.

Dentre os sintomas que exi-
gem atenção estão: falta de ar, 
tonturas ou desmaios, dormên-
cia em algum lado do corpo ou 
em algum membro, dificulda-
de na fala, confusão mental ou 
perda parcial da visão (em ape-
nas um dos olhos). “Em casos 

assim, é fundamental procurar 
uma emergência médica”, afir-
ma Orlando Maia.

AVC aumenta nessa 
época ligado também 
a outros hábitos 
nocivos

Um estudo recente mostra 
que o número de mortes rela-
cionadas ao sistema cardiovas-
cular aumenta 5% nessa época 
do ano (publicado em 2024 na 
Circulation - American Heart 
Association Journals). “Preci-
samos destacar que raramente 
vemos um exagero de bebidas 

alcoólicas de forma isolada. Ge-
ralmente, o indivíduo também 
abusa de alimentos ricos em 
gordura saturada, sal, industria-
lizados, cafeína, energéticos, 
pouca hidratação, aumento do 
estresse, privação de sono… Ou 
seja, são excessos que se acumu-
lam e todos são fatores de risco 
para o AVC”, afirma Orlando 
Maia, que também é membro 
da Câmara Técnica de Neuroci-
rurgia do Rio de Janeiro.

O neurocirurgião alerta que 
exageros podem ser perigosos 
em qualquer ocasião, mas que 
nessa época do ano, é preciso 

redobrar os cuidados pois os 
excessos podem se prolongar 
causando danos irreversíveis ao 
organismo. “As pessoas tendem 
a achar que podem relaxar du-
rante todo o mês de dezembro 
e início de janeiro para com-
pensar depois. Mas não é bem 
assim. O AVC leva a óbito em 
cerca de 40% a 50% dos casos 
em até seis meses após o even-
to. E a fibrilação atrial está li-
gada justamente aos casos mais 
graves”, destaca o médico que 
também é membro titular da 
World Federation Neurology.

Orlando Maia ressalta que, 
nessa época do ano, as pessoas 
também costumam abusar de 
outros hábitos nocivos que 
são fatores de risco para AVC 
como fumar mais, dormir me-
nos e deixar de lado os exercí-
cios físicos. “É preciso lembrar 
que 90% dos casos de AVC 
poderiam ser evitados com 
hábitos saudáveis. Você pode 
recuperar o peso ou melhorar 
o cansaço depois de um perío-
do de abusos, mas é preciso ter 
algum controle pois as conse-
quências de um AVC podem 
ser irreversíveis, seja a morte 
ou sequelas graves”, alerta o es-
pecialista, lembrando que 70% 
dos sobreviventes a um AVC 
ficam com alguma sequela fun-
cional e 50% ficam totalmente 
dependente dos cuidados de 
outras pessoas.

Síndrome de Pós-Feriado aumenta 
risco de Acidente Vascular Cerebral

Pexels/ Tembela Bohle 

Condição associada ao abuso de álcool pode levar a danos no cérebro e causar AVC
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Niterói divulga resultado da 
pré-matrícula na Educação

Cláudio Castro inaugura a 49ª 
base do Segurança Presente

CORREIO FLUMINENSE

Segurança em expansão

Geração de empregos

A Secretaria e a Fundação 

Municipal de Educação de 

Niterói divulgaram, na últi-

ma sexta-feira (06), o resul-

tado da pré-matrícula para 

a Educação Infantil. Para os 

contemplados, o período 

de efetivação da matrícula 

nas unidades de Educação 

será de 09 a 13 de dezem-

bro. O resultado foi enviado 

para os responsáveis atra-

vés do e-mail cadastrado 

no ato da inscrição.

Os responsáveis de-

vem efetivar a matrícula 

diretamente na unidade 

contemplada no prazo es-

tipulado. Para concluir o 

processo, será necessário 

comprovar todos os dados 

informados na inscrição 

para a pré-matrícula. Em 

caso de divergência entre 

as informações disponibi-

lizadas e os documentos 

apresentados, o candidato 

poderá perder a vaga. As 

vagas para a Rede Munici-

pal de Educação são exclu-

sivas para moradores de 

Niterói. Por isso, durante 

o ato da inscrição na pré-

-matrícula foi solicitado 

o envio de comprovante 

de residência, etapa fun-

damental para a contem-

plação da vaga, conforme 

previsto em edital. Quem 

não enviou o documento 

no prazo estabelecido, terá 

uma nova oportunidade 

de regularizar a inscrição 

e participar da etapa de 

reclassificação, no dia 28 
de janeiro, quando serão 

distribuídas as vagas re-

manescentes.

O governador Cláudio 

Castro inaugurou na últi-

ma sexta-feira (06), a base 

da Operação Segurança 

Presente de Campo Gran-

de, na Zona Oeste do Rio.  

Com a inauguração, o Se-

gurança Presente passa 

a contar com 49 bases 

em todo o estado.  A nova 

unidade funciona dia-

riamente, das 8h às 20h, 
com equipes atuando em 

patrulhamento ostensivo 
e preventivo apoiados por 

quatro viaturas, seis mo-

tocicletas e uma van. As 

quatro viaturas são equi-

padas com tecnologia 

OCR, capazes de identi-

ficar veículos roubados e 
furtados. As imagens cap-

turadas são comparadas 

com o banco de dados da 

Polícia Civil, permitindo 

que o Centro Integrado 

de Comando e Controle 

(CICC) acione a equipe do 

Segurança Presente mais 

próxima.

Desde 2021, a Operação 

Segurança Presente do-

brou de tamanho, refor-
çando a presença policial 

em proximidade com a 

população. 

Somente em 2024, os 

agentes encaminharam 
mais de 9.500 ocorrências 

para registro em dele-

gacias e prenderam 3.121 

suspeitos, incluindo 1.126 

pessoas com mandado 

de prisão em aberto.

A ampliação do pro-

grama também reflete o 
investimento do Governo 

do Estado em segurança 

pública, que já ultrapassa 

R$ 4 bilhões.

A geração de empregos 

em São Gonçalo segue 

avançando, segundo o últi-

mo levantamento do Novo 

Cadastro Geral de Empre-

gados e Desempregados 

(Caged) para outubro de 

2024. Os últimos números 

divulgados colocam o mu-

nicípio em segundo lugar 

na geração de empregos 

em todo o Estado do Rio 

de Janeiro, ficando atrás 
apenas da capital flumi-
nense.

São Gonçalo teve saldo 

positivo de 681 vagas de 
emprego segundo o últi-

mo levantamento do Novo 

Caged, um aumento de 

102,07% se comparado 

com outubro de 2023. 

Divulgação/PMN

Ernesto Carriço/Gov.RJ

Resultado foi divulgado na última sexta-feira (06)

Nova base do Segurança Presente em Campo Grande

PROCON-RJ e 
SEDCON reúnem 
concessionárias de 
abastecimento

Representantes da Águas do 
Rio, Iguá e Rio Mais Saneamen-
to, concessionárias responsáveis 
pelo abastecimento de águas 
no estado do Rio, e da Agência 
Reguladora de Energia e Sanea-
mento Básico do Rio de Janeiro 
(AGENERSA) estiveram na 
sede da Secretaria de Estado de 
Defesa do Consumidor na tarde 
de quinta-feira, cinco de dezem-
bro, em uma reunião com a SE-
DCON e o PROCON-RJ para 
dar explicações sobre os episó-
dios recentes de falta d’água em 
diversas regiões do estado e a 
respeito de cobranças indevidas 

a consumidores.
A reunião foi motivada 

por denúncias e reclamações 
recebidas através do canal Fala 
Consumidor, da SEDCON, e 
do canal 151 do PROCON-RJ. 
O encontro serviu para alinhar 
estratégias conjuntas a fim de 
proteger e atender de forma efi-
ciente os consumidores no esta-
do do Rio de Janeiro. Também 
foi proposta a criação de ações 
preventivas para que a popula-
ção não seja pega de surpresa 
em episódios de falta d’água.

Além dos representantes 
das concessionárias e da AGE-

NERSA, estiveram na reunião 
o Secretário de Estado de De-
fesa do Consumidor, Gutem-
berg Fonseca, os Subsecretá-
rios da SEDCON Alessandro 
Carracena, Rogério Pimenta 
e Renato Gomides, além do 
presidente do PROCON-RJ, 
Marcelo Barboza.

O Secretário propôs a criação 
de uma central de atendimento 
única e integrada com a partici-
pação dos órgãos de defesa do 
consumidor do estado, como a 
SEDCON e o PROCON-RJ, as 
empresas responsáveis pela distri-
buição de água e a AGENERSA, 

Autarquia e secretaria notificaram as empresas 
responsáveis, solicitando relatório de reclamações

(Divulgação/PROCON-RJ

Representantes das concessionárias se reuniram com a SEDCON e o PROCON-RJ

CaU/RJ e Crea-RJ se 
unem em programa 
de fiscalização

São Gonçalo contra o 
Aedes aegypti

 Em iniciativa inédita, o 
Conselho de Arquitetura e 
Urbanismo do Rio de Janeiro 
(CAU/RJ) e o Conselho Re-
gional de Engenharia e Agro-
nomia do Rio de Janeiro (Crea-
-RJ) se uniram, em parceria 
com prefeituras, em um projeto 
que prevê ações de fiscalização 
conjuntas no interior do esta-
do. Pela primeira vez, ações de 
fiscalização realizadas em par-
ceria vão combater o exercício 
ilegal das profissões com o obje-
tivo de garantir a segurança em 
obras e, consequentemente, da 
população. A iniciativa reforça 
que só profissionais qualifica-
dos, devidamente registrados 
em seus Conselhos, podem se 
responsabilizar por construções 
e reformas. Portanto, o Progra-
ma de Fiscalização Intensivo 
no interior do estado, que tem 
previsão de início em janeiro de 
2025, visa salvar vidas e preve-
nir acidentes. O anúncio oficial 
do projeto acontecerá dia 16 de 
dezembro, às 10h, em Sessão 

Solene, no Palácio Tiradentes, 
em evento em homenagem ao 
Dia do Arquiteto e Urbanista, 
comemorado em 15 de dezem-
bro. 

“Chega de leigos se passa-
rem por arquitetas, arquitetos e 
urbanistas. Esse basta é extensi-
vo aos engenheiros também. Os 
Conselhos e as prefeituras estão 
unidos pelo exercício ilegal das 
profissões. Nossa obrigação é 
preservar vidas”, diz Sydnei Me-
nezes, presidente do CAU/RJ.  

Participam dessa iniciati-
va as prefeituras com as quais 
o Conselho de Arquitetura e 
Urbanismo do Rio de Janeiro 
(CAU/RJ) tem parceria coo-
perativa assinada. Duque de 
Caxias, Rio das Ostras, São 
Pedro da Aldeia, Três Rios, 
Areal, Campos dos Goytacazes, 
Paraíba do Sul, Niterói, Magé, 
Cardoso de Moreira são os mu-
nicípios do interior do estado 
que participam do Programa 
de Fiscalização Intensivo no in-
terior do estado.

A Secretaria de Saúde da 
Prefeitura de São Gonçalo rea-
liza, nesta semana, pulverização 
de inseticida para o controle 
do mosquito Aedes aegypti – 
transmissor da dengue, zika e 
chikungunya em 28 localida-
des. As ações acontecem em 
todos os dias úteis da semana, 
com exceção de feriados, pon-
tos facultativos e dias chuvosos.

Para ajudar a ação das 
equipes e manter a casa longe 
dos vetores, é importante lim-
par calhas e ralos, tapar caixas 
d’água, colocar garrafas e reci-
pientes com a boca para baixo, 
preencher os pratos de vasos de 
plantas com areia, manter lonas 
de materiais de construção e pis-
cina sempre esticadas, guardar 
pneus velhos, manter tonéis e la-
tões fechados. Vale lembrar que 
qualquer gota d’água pode se 

tornar criadouro do mosquito.
Os locais de aplicação são 

definidos pelo Departamento 
de Vigilância em Saúde Am-
biental com base nos casos noti-
ficados pelo setor de Vigilância 
Epidemiológica, que aponta os 
locais com maiores notificações 
da dengue. 

A Vigilância Ambiental 
mantém um trabalho de pron-
to-atendimento. Qualquer ci-
dadão pode ligar para o setor 
e pedir uma visita nos casos de 
infestação de qualquer vetor. 
Os pedidos são atendidos, em 
média, em uma semana. Nes-
ses casos, os agentes averiguam 
a denúncia e realizam a ação 
necessária para acabar com os 
vetores. As denúncias podem 
ser feitas pelo telefone da Vi-
gilância Ambiental (21) 3195-
5198, ramal 1008.  

Divulgação/CAU-RJ

Sydnei Menezes, presidente do CAU/RJ

Rio Bonito lança 
roteiro turístico

A secretaria de Cultura e 
Turismo realizou oficialmente o 
lançamento do Roteiro Turísti-
co Caminhos de Rio Bonito, em 
parceria com o Sebrae/RJ, reali-
zado na última quinta-feira (05), 
no Hotel Bristol, no Centro, 
com a presença dos participantes 
de guias de turismo, empresários 
e autoridades locais. O roteiro 
Caminhos de Rio Bonito nasceu 
com o intuito de mostrar as be-
lezas naturais da cidade, além de 
potencializar as vocações locais e 
a melhoria dos produtos. Foram 
lançados os roteiros Caminhos 
de Rio Bonito – Catimbau e 
Braçanã. Cada participante do 
roteiro recebeu um certificado 
emitido pelo Sebrae.

O roteiro foi elaborado 
através treinamentos e oficinas, 
que começaram em fevereiro 
deste ano, com foco de prepa-
rar a região para receber novos 
visitantes e promover o poten-
cial turístico de Rio Bonito. Os 
encontros tiveram a participa-
ção dos guias de turismo, que 
tiveram a oportunidade de co-
nhecer melhor o circuito, além 
de explorar as diversas atrações 
que o município oferece. Além 
disso, foram realizadas rodas de 
conversas com empreendedo-
res locais, permitindo a troca 
de histórias e experiências e es-
clarecer dúvidas sobre a região, 
fortalecendo o vínculo entre os 
profissionais e a comunidade.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

a fim de pensar estratégias para 
resolver os problemas de modo 
mais imediato e minimizar mo-
mentos críticos.

“Foi uma reunião muito im-
portante para estabelecermos 
metas de curto prazo para pro-
teger o consumidor. Foi suge-
rida uma grande campanha de 
comunicação em massa unifica-
da entre as concessionárias para 
que o consumidor tenha a exa-
tidão, a transparência e a publi-
cidade dos serviços prestados”, 
declarou o Secretário de Defesa 
do Consumidor, ressaltando a 
necessidade das concessionárias 
se comunicarem com a popula-
ção de modo mais claro a fim de 
que os consumidores possam se 
programar para momentos crí-
ticos com mais facilidade.

Gutemberg Fonseca defen-
deu que as campanhas publi-
citárias devem traduzir para os 
consumidores de modo mais 
eficiente os problemas de abas-
tecimento, quando houver, seus 
motivos e as soluções.

Questionados pelo Secre-
tário e pelos Subsecretários, 
representantes das empresas de-
ram explicações sobre as locali-
dades mais afetadas, onde ainda 
falta água e os motivos. Descre-
veram cada problema enfrenta-
do pelas concessionárias para o 
atraso na regularização, como 
acidentes e vazamentos em di-
versos bairros do Rio e Grande 
Rio e explicaram que o atraso 
nas manutenções programadas 
foi devido, em grande parte, a 
alguns desses incidentes.

Foi solicitado que sejam 
esclarecidos para a população 
todos os prazos para restabele-
cimento completo do abaste-
cimento nas diferentes regiões 
do estado. As concessionárias 
explicaram que em um cenário 
de normalidade, o tempo para 
que a água chegue até as pontas 
de redes de distribuição, após o 
encerramento de consertos, é 
de 72 horas.
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Inocentes escapam de 
tiroteio de bandidos

Velhas Guardas renovam 

tradição no 29º ‘Trem do Samba’  

Convidados mantêm tradição

Iate Clube sedia Conexão RIG-Rio

3ª Copa de Refugiados reúne 12 países

Vítimas da interminável 

disputa por território en-

tre milicianos e trafican-

tes, Antônia Fabíola, de 

cinco anos, e seu irmão, de 

dez, foram atingidos por 

tiros na noite da sexta-fei-

ra (6), quando criminosos, 

em uma motocicleta, fize-

ram disparos na Gardênia 

Azul (Zona Oeste). 

Depois de internada 

no Hospital Municipal 

Lourenço Jorge, Fabíola 

teve alta, mas seu irmão 

segue internado, com 

quadro estável.

Relatos em redes so-

ciais apontam que o ata-

que teria sido desfechado 

por milicianos, em uma 

área conhecida como ‘Ca-

nal’, em confronto com 

traficantes da área. 

Uma celebração ao ar li-

vre embalou corações e 

mentes de milhares de 

amantes do gênero mu-

sical, no palco da Central 

do Brasil, montado para 

a 29ª edição do ‘Trem do 

Samba’, na tarde desse 

sábado (7), como desdo-

bramento que comemo-

ra o Dia Nacional do Sam-

ba, ocorrido na última 

segunda-feira (2). 

Sobre a importância 

do evento, iniciado às 

15h, no Palco Seu Monar-

co, pelo seu idealizador, 

Marquinho Oswaldo Cruz 

– acompanhado pelas 

Velhas Guardas do Impé-

rio Serrano, Mangueira, 

Salgueiro e Vila Isabel – 

admitiu: “É muito gratifi-

cante comemorar o Dia 

Nacional do Samba por-

que foi o Trem do Samba 

que trouxe essa tradição. 

Não que tenha sido o pio-

neiro, já acontecia isso em 

Salvador, mas foi o Trem 

do Samba que populari-

zou isso. Não é simples-

mente um show, é uma 

celebração”.

Inspirado na viagem de 

trem que Paulo da Portela 

– fundador da escola loca-

lizada em Oswaldo Cruz – 

e outros sambistas faziam 

no século 20 para fugir da 

repressão policial ao gê-

nero musical, o Trem do 

Samba mantém a tradi-

ção de os convidados do 

evento embarcarem na 

composição precisamen-

te às 18h04, onde fluem 
rodas de samba até seu 

destino final. 
O ingresso da festa em 

movimento, bastou levar 

1 kg de alimento não pe-

recível e trocá-lo pelo bi-

lhete na Central do Brasil 

e seguir viagem, muito 

bem acompanhado.  

O papel estratégico dos 

profissionais de Relações 
Institucionais e Governa-

mentais nas grandes em-

presas é o tema principal 

da Conexão RIG-Rio, que 

ocorre nessa terça-feira 

(10), no Iate Clube do Rio 

de Janeiro, por meio da 

Associação Brasileira de 

Relações Institucionais e 

Governamentais (ABRIG). 

O evento é coordenado 

pelo diretor de novos pro-

jetos da entidade, Sérgio 

Maciel. Gratuitas, as ins-

crições são feitas pelo site: 

www.abrig.org.br. Da edi-

ção paulista do evento, no 

fim de outubro, participou 
o presidente da CNDL, 

José César da Costa. 

Evento multiétnico, o Rio 

recebeu, nesse final de 
semana, a 3ª edição da 

Copa dos Refugiados e 

Imigrantes, que contem-

plou representantes de 12 

países, envolvendo ativi-

dades esportivas, que vão 

desde torneios de futebol 

até diversas oficinas vol-
tadas à inclusão e maior 

interação entre esses po-

vos. No sábado (7), oito 

times saíram classificados 
para a semifinal, até a fi-

nal, prevista o sábado que 

vem (14).   

A iniciativa inclui paí-

ses, como Angola, Argenti-

na, Chile, Colômbia, Equa-

dor, França, Guiné-Bissau, 

Haiti, Peru, República De-

mocrática do Congo, Se-

negal e Venezuela.  

Prefeitura Rio

Henrique Esteves

Vítimas de ‘balas perdidas’ certeiras conseguem escapar

Evento anual renova força do samba-raiz da cidade 

POR MARCELLO SIGWALT

Rio é uma das 100 cidades 
mais atrativas para o turismo
Belezas naturais e Carnaval ‘pesaram’ na posição da cidade, em estudo 

Por Marcello Sigwalt

Coerente com a excelên-
cia de sua qualidade no setor, 
o Rio de Janeiro está situado 
entre as 100 melhores cidades 
mais atrativas do mundo para o 
turismo e negócios, segundo in-
dica o relatório “Top 100 City 
Destinations Index 2024”, ela-
borado pela Euromonitor In-
ternational, ocupando a 79ª co-
locação na lista da instituição, 
além de São Paulo, que figura 
na 47ª posição. Nesse ranking, 
a liderança coube a Paris, pelo 
quarto ano consecutivo. 

Para a definição das posi-
ções das cidades, o estudo levou 
em conta 55 métricas agrupa-
das em seis pilares: desempe-
nho econômico, infraestrutura 
turística, políticas de atração, 
saúde e segurança, sustentabi-
lidade e desempenho turístico. 

Enquanto a ‘capital da ga-
roa’ se destaca por sua ‘robusta’ 
infraestrutura e pelos eventos 
internacionais que atraem o 
turismo de negócios, a ‘Cida-
de Maravilhosa’ preservou seu 
reconhecimento global, face às 
suas belezas naturais, como o 
Pão de Açúcar e do Cristo Re-
dentor, sem contar eventos icô-
nicos como o Carnaval.

Reforça a relevância tupini-

quim no cenário global, o turis-
mo internacional no país, que 
apresentou crescimento expres-
sivo este ano, em que os turistas 
estrangeiros foram responsáveis 
por uma injeção de US$ 3,7 bi-
lhões na economia brasileira, 
somente no primeiro semestre 
do ano (1S24), o supera o re-
corde anterior, de 2014. 

A estimativa do Conselho 
Mundial de Viagens e Turismo 
(WTTC) é de que o turismo 
deverá contribuir com US$ 
169,3 bilhões para o PIB nacio-

nal em 2024, o que corresponde 
a uma alta de 9,5% em relação a 
2019. Além disso, a expectativa 
crie 8 milhões de empregos no 
país, apenas este ano.

O relatório do Euromonitor 
International ressalva “embora 
seja famoso por suas belezas na-
turais – como o Pão de Açúcar 
e o Cristo Redentor, além de 
eventos icônicos como o Car-
naval – o Rio enfrenta proble-
mas relacionados à segurança 
pública e na infraestrutura, que 
impactam sua performance”.

No ranking deste ano, um 
dos principais destaques é o 
chamado “domínio europeu”, 
uma vez que as primeiras posi-
ções são dominadas, com exce-
ção de Tóquio, por cidades do 
‘Velho Continente’, começan-
do por Paris, Madrid, Tóquio, 
Roma e Milão ocupando as cin-
co primeiras posições. Este ano, 
o turismo global deve crescer 
19% - sinal de recuperação do 
período mais crítico da pande-
mia - para um gasto médio por 
viagem de US$ 1.264..

Alexandre Macieira - Riotur

Cartão postal do Brasil para o mundo, ‘Cidade Maravilhosa’ reafirma sua importância turística

erro de milhões pesa no bolso
Segundo TCE-RJ, passagem do metrô deveria custar R$ 5,80

Por Marcello Sigwalt 

Oito meses após o reajus-
te, de R$ 6,90 para R$ 7,50, a 
tarifa do metrô do Rio, que se 
tornou a mais cara do país, está 
sendo alvo de questionamen-
to, por meio de um relatório 
recente do Tribunal de Contas 
do Estado (TCE-RJ), segundo 
o qual, o valor da passagem de-
veria ser de R$ 5,80. 

Para chegar à essa con-
clusão, o estudo considerou 
variáveis, como a inflação me-
dida pelo Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA); gastos com equipa-
mentos e manutenção, além da 
quantidade diária de passagei-
ros. A única exceção nessa con-
ta coube àqueles que dispõem 
do direito ao benefício da tarifa 
social, pelo qual a passagem sai 
por R$ 5.

A iniciativa do TCE-RJ, 
na verdade, é uma resposta à 
representação formulada pelo 
deputado estadual Professor 
Josemar (PSOL), que aponta-

ria irregularidades inerentes aos 
reajustes tarifários. Avaliação 
da Coordenadoria de Audito-
ria em Desestatização do tri-
bunal concluiu que os reajustes 
citados consideraram, como 
indexador, de forma equivoca-
da, o pico do Índice Geral de 
Preços – Mercado (IGP-M), 
assim como, posteriormente, o 

pico do IPCA. Ambos os indi-
cadores abriram margem a dis-
torções, devido à pandemia da 
Covid-19.   

A disparidade dos percen-
tuais projetados para os índices 
pode ser atestada pelo fato de 
que, enquanto o IGP-M variou 
42,62%, entre 2021 e 2022, 
este avançou somente 0,47%, 

entre 2023 e 2024, e o IPCA, 
10,28%, no mesmo período. A 
conclusão óbvia do TCE-RJ é 
de que, na substituição do IGP-
-M para o IPCA, como inde-
xador, nas ‘circunstâncias’ e no 
‘momento’ em que isso ocorreu, 
implicou a majoração indevida 
da tarifa do metrô.

Ao manifestar seu voto pela 
representação, o conselheiro de 
contas, Marcelo Verdini Maia, 
determinou que seja realizada 
diligência interna, além da in-
clusão, nos autos do processo, 
a documentação enviada pela 
Agetransp, que serviu de base 
para os cálculos dos reajustes 
tarifários.  

Parecer do tribunal con-
sidera que, se a substituição 
do IGP-M pelo IPCA tivesse 
ocorrido de maneira correta – 
ao contrário do ‘descolamento’ 
entre este, durante a pandemia 
– os reajustes tarifários leva-
riam em conta apenas o IPCA, 
o que baixaria a tarifa para R$ 
5,81 ou 23% abaixo do valor 
atual, de R$ 7,50.

Reprodução Metrô Rio

Cálculo equivocado majorou indevidamente tarifa metroviária

Câmara doa R$ 100 
milhões à Prefeitura

A Câmara de Vereadores do 
Rio vai doar mais R$ 100 mi-
lhões para a Prefeitura do Rio, 
fruto das economias orçamen-
tárias ao longo de 2024. O de-
creto legislativo será publicado 
nesta sexta-feira (06) no Diário 
da Câmara Municipal. 

Deste valor, R$ 50 milhões 
serão deverão ser destinados 
para a área de saúde, enquanto 
os outros R$ 50 milhões preci-
sarão ser utilizados em projetos 
da área de educação.

“Seguimos com nosso ob-
jetivo de fazer uma gestão mo-
derna, eficiente e integrada. Por 
isso, conseguimos economizar 
para ajudar a saúde e a educa-
ção da cidade do Rio. Espero 
que nos próximos anos esta 
Casa Legislativa continue aju-
dando o Poder Executivo”, des-

tacou Carlo Caiado, presidente 
da Câmara de Vereadores. O 
Poder Executivo deverá enviar 
em 180 dias para a Câmara de 
Vereadores o cronograma de 
aplicação destes recursos.

Ao longo dos últimos qua-
tro anos, a Câmara de Vereado-
res já realizou a doação de R$ 
340 milhões. Este valor ajudou 
a custear o Centro Carioca de 
Saúde, em Benfica, e no en-
frentamento da pandemia de 
covid-19, além da reforma de 
unidades de saúde municipais.

Eventos
Após um período de gran-

des prejuízos, provocados pela 
pandemia da Covid-19, o mer-
cado global de eventos está em 
ascensão e deve atingir o valor 
de US$ 2,194 trilhões até o ano 
de 2028.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

Na última reunião do Con-
selho da Cidade na gestão 
2021-2024, realizada nessa 
sexta-feira (6), o prefeito do 
Rio, Eduardo Paes, e o vice-
-prefeito eleito Eduardo Cava-
liere apresentaram um balanço 
da administração e as bases do 
Planejamento Estratégico a ser 
elaborado no início de 2025, 
para o período 2025-2028. O 
encontro aconteceu no Gabi-
nete de Transição do novo go-
verno municipal, na Faculdade 
de Matemática (IMPA Tech), 
no Porto Maravalley, na região 
do Porto Maravilha.

“Assumimos a gestão em 
2021 com as finanças no chão. 
Serviços mais básicos no chão. 
Escolas, transporte público, 
BRTs destruídos. Consegui-
mos reequilibrar as contas pú-

blicas, recuperar os serviços 
públicos, com 80% dos cariocas 
atendidos na clínica da família. 
Avançamos com os super cen-
tros. Na área de transportes, re-
cuperamos totalmente o BRT. 
Na educação, avançamos com 
as notas do Ideb com um de-
sempenho fantástico. Recupe-
ramos a capacidade de investir, 
o pagamento dos fornecedo-
res e servidores está em dia. O 
Acordo de Resultados voltou. 
Agora é hora de ousar, de pen-
sar grande. A gente precisa pa-
rar de debater a cidade sem ter 
coragem de dizer onde estão os 
problemas. Vamos voltar a fa-
zer do Rio de Janeiro o centro 
do Brasil para o mundo. Espero 
poder contar com vocês, agra-
deço pelos quatro anos de aju-
da”, afirmou Paes.

Conselho da Cidade 
apresentam balanço
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Simulado mobiliza mais de 6 
mil pessoas em Nova Iguaçu
25 escolas participaram do treinamento em situações de emergência

Vinte e cinco escolas da rede 
municipal de Nova Iguaçu par-
ticiparam, na última sexta-feira 
(6), de um simulado de deso-
cupação de emergência de seus 
prédios. A ação, coordenada 
Secretaria Municipal de Defesa 
Civil, envolvendo 6.039 parti-
cipantes, sendo 5.282 alunos, 
751 funcionários e 260 turmas, 
teve como objetivo preparar a 
comunidade escolar para agir de 
forma rápida e segura em situa-
ções de risco, como incêndios e 
alagamentos. A média de tempo 
para a evacuação foi de 2 minu-
tos e 1 segundo.

O simulado integra o pro-

jeto “Escolas Seguras – Desen-
volvendo a Resiliência Através 
da Educação”, desenvolvido em 
parceria com a Secretaria Muni-
cipal de Educação. A ação tam-
bém celebra o Dia Estadual para 
a Redução de Riscos e Desastres, 
comemorado em 29 de novem-
bro, e é promovida desde 2017.

A Escola Municipal José 
Ribeiro Guimarães, no bairro 
de Ouro Preto, foi uma das 
unidades  em que ocorreu a 
simulação. O exercício mobi-
lizou 313 pessoas, incluindo 
289 alunos, 18 professores e 
6 funcionários, com o prédio 
sendo completamente evacua-

do em 1 minuto e 27 segundos, 
evidenciando o preparo e a efi-
ciência do treinamento.

“Realizar os exercícios si-
mulados de desocupação, en-
volvendo milhares de pessoas e 
alcançando um tempo médio tão 
eficiente, é um marco importante 
para a segurança em Nova Igua-
çu. A iniciativa reforça o preparo 
da comunidade escolar para agir 
com rapidez e eficácia em situa-
ções de emergência. É um orgu-
lho contribuir para tornar Nova 
Iguaçu uma cidade mais segura”, 
destacou o secretário municipal 
de Defesa Civil, coronel Jorge 
Ribeiro Lopes.

Participantes do 
simulado

Também participaram do si-
mulado a Empresa Municipal de 
Limpeza Urbana (EMLURB), 
o Corpo de Bombeiros Mili-
tar do Estado do Rio de Janeiro 
por meio do 4º Grupamento de 
Bombeiros Militar (4º GBM), 
e a Coordenação Regional de 
Defesa Civil (REDEC 2) da Bai-
xada Fluminense. Entre as auto-
ridades presentes, além do secre-
tário municipal de Defesa Civil, 
o coordenador regional de Defe-
sa Civil do Estado, tenente-coro-
nel Ederson, e o subcomandante 
do 4º GBM, major Carlos Mohr.

Divulgação/PMNI

A ação, coordenada Secretaria Municipal de Defesa Civil, envolveu 6.039 participantes

devoção e fé marcam Festa da 
Padroeira no município de Japeri

Com grande fervor e ale-
gria, a cidade de Japeri realizou 
as festividades em homenagem 
a sua padroeira Nossa Senhora 
da Conceição, celebrada anual-
mente no dia 8 de dezembro. O 
evento que começou com uma 
missa solene na última sexta-
-feira (7), presidida pelo padre 
Frei Lucas, reuniu fiéis e devo-
tos na Paróquia localizada no 
centro da cidade. 

Durante a missa, o sermão 
do padre falou da cegueira da 
indiferença, da necessidade do 
despertar para a caridade e do 
chamado de Deus para uma 
vida nova. “Maria nos con-
fronta a sair do comodismo. 
E Cristo, nos chama para que 
possamos tocar na sua vida e 
deixar Ele tocar na nossa vida 
e na nossa cegueira. Acreditais 
que hoje você pode levar a graça 

de uma vida nova. Esperar no 
Senhor é crer. E as famílias de 
Japeri eu digo, que a esperança 
é Cristo, seu amor é sua graça”, 
disse o padre.  

A festividade, fruto da parce-
ria entre a Prefeitura, por meio 
da Secretaria Municipal de Cul-
tura e a Paróquia, contou ainda 
com shows de artistas locais, 

apresentações culturais e uma 
feira com barracas de comidas e 
peças religiosas, oferecendo mo-
mentos de fé e confraternização 
para a comunidade.  

O Secretário Municipal 
de Cultura, Jorge Braga Ju-
nior, destacou a importância 
da parceria com a Paróquia na 
realização da Festa da Padroei-
ra. Segundo ele, o evento é um 
marco de união e celebração co-
munitária. 

“Essa é uma festa que nos 
enche de orgulho em realizar 
porque nela podemos ver a fé, o 
amor à cidade e a união das fa-
mílias. Hoje, consolidamos essa 
parceria de sucesso. Já são três 
anos promovendo esse evento 
e reafirmando a importância da 
participação de artistas locais”, 
afirmou ao lado do padre João 
Paulo, pároco da comunidade. 

Divulgação/PMJ

N.S da Conceição é celebrada anualmente no dia 8/12

CORREIO DA BAIXADA

Meriti abre Casa de Passagem 
para pessoas em situação de rua

Natal Iluminado de Queimados 
recebe visita internacional

Referência no município

Simulado de evacuação

A Prefeitura de São João 

de Meriti abriu as portas 

da Casa de Passagem Se-

bastião Pacheco Gonçal-

ves na última sexta–feira 

(6). O espaço irá receber 

pessoas em situação de 

rua com serviços de as-

sistência social, saúde, 

educação e cultura para 

fortalecer vínculos fami-

liares e comunitários. O 

endereço no Centro de 

Meriti, vai funcionar 24 

horas e terá capacidade 

de atendimento de até 

50 pessoas maiores de 18 

anos. Mulheres e homens 

encaminhados pela equi-

pe técnica do Centro de 

Referência para Pesso-

as em Situação de Rua 

(Centro POP) terão aten-

dimento de cuidadores 

e assistente sociais, psi-

cólogos e pessoal admi-

nistrativo.O homenagea-

do é Sebastião Pacheco 

Gonçalves. Ele 25 anos da 

sua vida à Prefeitura de 

São João de Meriti, como 

funcionário estatutário. 

Era lotado na secretaria 

de Serviços Públicos. Per-

cebia, com muita sensibi-

lidade, o efeito que uma 

obra concluída causava 

na vida dos moradores 

de cada bairro. Essa será 

uma homenagem ao 

servidor que, do asfalto à 

assistência social, deixou 

seu legado de luta pelos 

mais vulneráveis.

O clima natalino em Quei-

mados ganhou um toque 

especial no último sábado 

(7) com a visita de uma 

comitiva de 37 coreanos 

ao Natal Iluminado do 

Horto Municipal. O grupo 

internacional, marcado 

pela simpatia e gentileza, 

deixou sua marca ao in-

teragir com os moradores 

locais. Além de posarem 

para fotos e gravar vídeos, 

conquistaram a admira-

ção dos queimadenses. 

A chegada dos visitantes 

foi recebida com entu-

siasmo pela população. 

Esse momento foi uma 

oportunidade para que os 

moradores conhecessem 

mais sobre a cultura co-

reana, enquanto mostra-

vam a hospitalidade que 

já émarca registrada da 

cidade. “As luzes e a deco-

ração do Natal Iluminado 

criaram o cenário perfei-

to para esse intercâmbio 

cultural que proporcionou 

momentos de conexão 

entre as pessoas”, destaca 

Rômulo Sales, secretário 

municipal de Cultura.

Para encerrar a visita, a 

comitiva embarcou no 

tradicional trenzinho na-

talino que percorreu as 

vias iluminadas. A magia 

do evento já se consoli-

dou como uma referência 

na cidade. Ao todo, mais 

de 4,5 mil pessoas já vi-

sitaram o Horto Munici-

pal. “A visita da comitiva 

coreana reforça o poten-

cial do Natal Iluminado 

de Queimados como um 

evento capaz de atrair 

não apenas moradores lo-

cais, mas também visitan-

tes internacionais. Isso dá 

destaque ao nosso muni-

cípio no cenário turístico e 

cultural”, afirma o prefeito 
Glauco Kaizer. 

A Defesa Civil de Mesqui-

ta organizou um exercício 

simulado de evacuação na 

EMEI Mister Watkins, loca-

lizada no Centro do mu-

nicípio, que contou com 

a participação de 130 alu-

nos e 50 funcionários trei-

nados. Diretora da escola, 

Luciana Belo destaca a 

importância do evento. “O 

treinamento possibilitou 

criar um ambiente mais 

seguro e uma comunida-

de escolar familiarizada 

com os procedimentos, 

garantindo que o local es-

teja preparado em caso de 

um incêndio real”, pontua. 

O exercício busca orientar, 

treinar e capacitar alunos, 

funcionários e professores

Divulgação/Prefeitura de Meriti

Divulgação/Prefeitura de Queimados

Casa de Passagem foi aberta na cidade

Clima natalino já contagia Queimados

POR CARLOS MARTINS

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

SECRETARIA DE ESTADO DE CIÊNCIA, TECNOLOGIA E INOVAÇÃO

FUNDAÇÃO DE APOIO À ESCOLA TÉCNICA

ASSESSORIA ESPECIAL

COMISSÃO DE PREGÃO ELETRÔNICO - AVISO

A FUNDAÇÃO DE APOIO À ESCOLA TÉCNICA torna público que 
nos termos da Lei nº 14.133, de 2021, do Decreto nº 48.778, de 2023, 
fará realizar no Portal de Compras do Estado do Rio de Janeiro/SIGA 
a licitação abaixo relacionada:

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 012/2024
TIPO: Menor preço por lote
OBJETO: Aquisição de material e equipamentos de informática 
para laboratórios de cursos Técnicos e de Qualificação profissional da 
rede Faetec objetivando atender as EMENDAS PARLAMENTARES 
Nºs 145, 447, 1252, 2134, 2179 e 2180 cujo objeto é qualificar 
população do estado em cursos de programação de computadores 
em Unidades Escolares da rede FAETEC, na forma estabelecida 
neste Edital e seus anexos.VALOR: R$ 813.258,92 (oitocentos e 
treze mil duzentos e cinquenta e oito reais e noventa e dois centavos).
DATA DE ABERTURA E REALIZAÇÃO: 19/12/2024, às 09h00
MODO DE DISPUTA: Aberto
PROCESSO Nº: SEI-260005/011981/2024

Os Editais e seus anexos estarão à disposição dos interessados, 
cadastrados no sistema eletrônico www.compras.rj.gov.br e no site 
da FAETEC www.faetec.rj.gov.br, nos quais poderão obter todas 
as informações sobre a Licitação, ou podem ser adquiridos na 
Assessoria Especial da FAETEC, Rua Clarimundo de Melo, 847 – 
Quintino Bocaiúva – Rio de Janeiro RJ, mediante a apresentação 
de 01 (um) CD-ROM virgem, ou PEN DRIVE, de segunda a sexta-
feira das 10h00 às 17h00. Mais esclarecimentos poderão ser 
solicitados por meio do e-mail comissão@faetec.rj.gov.br ou pelo 
telefone (21) 2332-4108.

SECRETARIA DE ESTADO DE CIÊNCIA, TECNOLOGIA E INOVAÇÃO

UNIVERSIDADE ESTADUAL DO NORTE FLUMINENSE
DARCY RIBEIRO

AVISO

A UNIVERSIDADE ESTADUAL DO NORTE FLUMINENSE DARCY 
RIBEIRO - UENF torna público aos interessados que realizará 
no portal de compras do Estado do Rio de Janeiro (SIGA), 
endereço eletrônico www.compras.rj.gov.br, a licitação na modalidade 
Concorrência, abaixo mencionada:

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA UENF Nº 003/2024 
PROCESSO nº SEI-260002/003338/2024
TIPO: Menor Preço Global
OBJETO: Obra de Construção de Subestação Elétrica do Centro 
de Convenções da UENF, situado na Av. Alberto Lamego, 2000, 
Parque Califórnia, Campos dos Goytacazes/RJ, conforme condições, 
quantidades e exigências estabelecidas no Edital e seus anexos.
VALOR ESTIMADO: R$ 1.332.057,98 (Um milhão, trezentos e trinta 
e dois mil, cinquenta e sete reais e noventa e oito centavos).
INÍCIO DE ACOLHIMENTO DAS PROPOSTAS: 09/12/2024, às 
17h00.
LIMITE DE ACOLHIMENTO DAS PROPOSTAS: 26/12/2024, às 
14h00.
REALIZAÇÃO DA SESSÃO PÚBLICA DE LANCES: 26/12/2024, às 
15h00 (horários de Brasília).

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis no portal SIGA 
(www.compras.rj.gov.br), na página eletrônica da UENF (www.uenf.br) 
e no sítio do PNCP (www.pncp.gov.br/app/editais). Maiores informações 
pelo e-mail setlicit@uenf.br.
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A Associação Petropolita-
na dos Pacientes Oncológicos 
(APPO) convida a comunidade 
para conhecer o novo endereço 
do seu tradicional bazar. Agora, 
na Rua do Imperador, 842 – loja 
04, ao lado do Spoleto, onde 
funcionava o guichê da Única, 
no Centro de Petrópolis. O ba-
zar funcionará de segunda a sex-
ta-feira, das 9h às 18h, e reforça 
seu papel fundamental na ma-
nutenção dos serviços essenciais 
oferecidos pela instituição.

Fundada em maio de 1992, a 
APPO é uma entidade sem fins 
lucrativos dedicada ao acolhi-
mento e assistência a pacientes 
oncológicos. A Casa de Apoio, 
que acolhe mensalmente cerca de 
30 pessoas de outras cidades da 
região, oferece alimentação, lazer 
e atendimento multidisciplinar 
com profissionais das áreas de ser-
viço social, psicologia, terapia ho-
lística, fonoaudiologia e nutrição. 
Além disso, a APPO acompanha 
aproximadamente 60 famílias de 
Petrópolis, distribuindo cestas 
básicas, kits de higiene e outros 
itens de primeira necessidade.

O bazar da APPO é mais do 
que um espaço de consumo cons-
ciente. Roupas, acessórios e itens 
diversos compõem um acervo 
que promove a moda circular e 
a sustentabilidade, além de ser 
uma excelente oportunidade para 
encontrar presentes de Natal que 
cabem no bolso. Toda a arrecada-
ção é destinada à manutenção da 
Casa de Apoio e dos atendimen-
tos oferecidos gratuitamente aos 
assistidos pela associação.

Ana Cristina Mattos, presiden-
te voluntária da APPO, destaca a 
importância do bazar: “Cada peça 

vendida no bazar representa um 
gesto de amor e cuidado. Ao ad-
quirir um produto, você está con-
tribuindo diretamente para o aco-
lhimento e bem-estar de pessoas 
que enfrentam o desafio do câncer. 
Nosso compromisso vai além do 
apoio material, é um trabalho de 
transformação e esperança.”

Outras iniciativas
Além das vendas no bazar, a 

APPO conta com diversas inicia-
tivas, como o Pix Day e as Feiras 
do Livro, que garantem recursos 
para a instituição. Entre as ações 
contínuas, destacam-se a doação 

de mechas de cabelo para confec-
ção de perucas, a cessão de equi-
pamentos médicos como cadeiras 
de rodas e muletas, e a realização 
de atividades que fortalecem os 
vínculos entre os acolhidos, como 
grupos de convivência, tardes de 
beleza e visitas da Capelania.

Visitar o novo bazar da 
APPO é, portanto, uma forma 
de praticar a solidariedade, in-
vestir em moda sustentável e, 
sobretudo, contribuir para uma 
causa que transforma vidas com 
amor e dignidade.

Mais informações sobre a 
APPO ou como se tornar um 
parceiro e mudar a vida de algum 
paciente oncológico, podem ser 
obtidas na sede da APPO – As-
sociação Petropolitana dos Pa-
cientes Oncológicos, localizada 
à Rua Visconde da Penha, nº 
72 - Centro – Petrópolis – RJ, 
por meio do telefone fixo (24) 
2242-0956, do WhastsApp (24) 
99274-1377, do site www.appo.
org.br, do e-mail appo@appo.
org.br ou ainda das mídias sociais 
Facebook @appo.org e Insta-
gram @associacaopetropolitana.

aPPo inaugura novo endereço 
para instalar sede do bazar solidário

Arquivo TV Correio da Manhã

Casa de Apoio APPO Petrópolis

Câmara rejeita PL contra 
homenagens a escravocratas
Vereadora Júlia lamenta a não inclusão do projeto e celebra a 
aprovação de outra pauta racial, intitulada “Semana Antirracista”

A Câmara Municipal de 
Petrópolis aprovou o Projeto 
de Lei (PL) que institui a Se-
mana Municipal Antirracista, 
uma iniciativa da vereadora Jú-
lia Casamasso, representante da 
Coletiva Feminista Popular e 
presidente da Comissão Espe-
cial sobre Memória Negra e Tra-
balhadora da casa. Contudo, na 
mesma sessão, os vereadores re-
jeitaram a votação de outro PL, 
também proposto pela vereado-
ra, que visa proibir a manuten-
ção ou instalação de monumen-
tos, estátuas, placas e quaisquer 
homenagens que façam men-
ções positivas ou elogiosas a es-
cravocratas, eugenistas e racistas.

O projeto da Semana An-
tirracista agora segue para aná-
lise do Executivo Municipal. Se 
sancionado, a programação será 
realizada anualmente na última 
semana de novembro, coinci-
dindo com o feriado do Dia da 
Consciência Negra. O objetivo 
é promover a conscientização e 
educação antirracista, além de 
enfrentar o racismo e celebrar 
a diversidade étnico-racial da 
cidade através de uma série de 
atividades.

“Instituir essa nova agenda 
será um passo importantíssimo 
para enfrentar o racismo”, ar-
gumenta a vereadora Júlia Ca-
samasso. “A Semana terá como 
objetivo a construção de um 
espaço onde as pessoas possam 
entender melhor o impacto do 
racismo na nossa sociedade - e 

a importância de enfrentá-lo. 
E será também uma oportu-
nidade para celebrar a cultura 
afro-brasileira e reconhecer as 
tradições, conhecimentos e a 
valiosa contribuição histórica e 
arquitetônica do povo negro na 
cidade de Petrópolis”.

Para debater questões rela-
cionadas ao racismo estrutural, 
racismo ambiental, discrimina-
ção racial, identidade afro-bra-
sileira e políticas públicas de 
promoção da igualdade racial, 
serão realizados eventos educa-
tivos, culturais e de lazer, além 
de palestras, debates e mesas-re-
dondas com a participação de 
especialistas, ativistas e repre-
sentantes da comunidade negra.

Segundo um dossiê do Ins-
tituto de Segurança Pública 
do Rio de Janeiro (ISP-RJ), 

Petrópolis é a terceira cidade 
mais racista do estado. Os da-
dos revelam um aumento sig-
nificativo nos crimes de cunho 
racial: foram 22 casos de injúria 
racial em 2018; 29 em 2019; 
12 em 2020; 112 em 2022; e 
147 registros em 2023. “Votar 
essas propostas, hoje, se torna 
urgente na nossa cidade, espe-
cialmente porque o racismo 
tem se intensificado”, enfatiza 
a vereadora, trazendo como 
exemplo as recentes denúncias 
de racismo contra uma marca 
de roupas em Petrópolis, rece-
bidas pelo Conselho Municipal 
de Promoção da Igualdade Ra-
cial de Petrópolis (Compir).

Monumentos racistas
O PL Semana Municipal 

Antirracista foi aprovado por 

maioria absoluta na Câmara, 
marcando um importante avan-
ço na luta contra o racismo na 
cidade. No entanto, o Projeto 
de Lei que proíbe a manutenção 
ou instalação de monumentos, 
estátuas, placas e quaisquer ho-
menagens que façam menções 
positivas ou elogiosas a escravo-
cratas, eugenistas e racistas, não 
obteve o mesmo sucesso.

A inclusão do PL na ordem 
do dia foi rejeitada por cinco ve-
readores - Mauro Peralta, Junior 
Paixão, Marcelo Chitão, Marce-
lo Lessa e Otávio Sampaio, - e 
obteve somente 6 votos favorá-
veis, sendo necessário 8 para a 
proposta ser votada pela Casa. 
“É profundamente lamentável 
que, em pleno século 21, com 
tudo que aconteceu nas últimas 
semanas na nossa cidade, seja tão 
difícil colocarmos um projeto 
dessa importância para votar”, 
lamenta a vereadora.

Para ela, a sociedade deve 
estar unida no combate ao ra-
cismo, e que um importante 
passo seria proibir homenagens 
a figuras históricas “que repre-
sentam um período em que a 
dominação de um povo, por 
meio da violência, da força e da 
injúria, foi motivada exclusiva-
mente por questões étnico-ra-
ciais”, argumenta. “É grave não 
conseguirmos incluir para a vo-
tação, ainda mais por se tratar 
de um PL que está preso desde 
agosto na Comissão de Consti-
tuição e Justiça”, conclui.

Divulgação

Vereadora Júlia Casamasso (Psol) é a autora do projeto

PETROPOLITANAS

Reunião Anual dos Grupos 
de Pesquisa do LNCC

Firjan SENAI oferece 400 
vagas em cursos gratuitos

Pré-requisito e inscrições

Sebrae Rio participa do Caminhão da Caixa

Defesa Civil muda estágio operacional

A Reunião Anual dos 
Grupos de Pesquisa do 
LNCC será realizada nos 
dias 10 e 11 de dezembro 
de 2024. O objetivo desta 
nova edição é fortalecer 
o conhecimento mútuo 
entre os grupos de pes-
quisa e oferecer uma 
oportunidade para que 
os recém-concursados 
apresentem, em exposi-

ções de 10 a 15 minutos, 
uma breve visão sobre 
suas linhas de pesquisa. 
O evento também busca 
proporcionar uma visão 
abrangente das linhas de 
pesquisa do LNCC, pro-
movendo um ambiente 
propício para identificar 
áreas de interesse co-
mum e planejar futuras 
ações colaborativas.

A Firjan SENAI está com 
inscrições abertas para 
400 vagas gratuitas em 
cursos de qualificação pro-
fissional em Petrópolis. As 
aulas com início previsto 
entre 6 de janeiro e 30 de 
abril. Na unidade da Firjan 
SENAI Bingen, as turmas 
oferecidas são: Almoxarife; 
Assistente de operações 
em logística; Auxiliar em 
confeitaria e padaria; Eletri-
cista industrial; Eletricista 

predial; Marceneiro; Opera-
dor de máquinas operatri-
zes; Operador de Sistemas 
Computacionais em rede. 
No Centro da Moda são 
25 vagas para Modelista. 
As inscrições e matrículas 
devem ser feitas exclusiva-
mente de forma presencial 
nas unidades e serão en-
cerradas automaticamen-
te para cada oferta assim 
que o número de inscritos 
atingir o limite de vagas.

Para participar, os candi-
datos devem preencher os 
pré-requisitos específicos 
dos cursos desejados, in-
cluindo idade e escolarida-
de, além de renda familiar 
mensal per capita bruta 
de até 1,5 salário-mínimo 
federal, comprovada por 
meio de uma autodecla-
ração. É fundamental tam-
bém ter acesso a um com-
putador ou notebook, já 
que parte dos cursos será 
realizada de forma on-line, 
seguindo a estratégia EAD. 

Será necessário apresen-
tar todos os documentos 
exigidos, incluindo identi-
ficação, CPF, comprovante 
de escolaridade e autode-
claração de baixa renda. 
Candidatos menores de 
idade deverão ser acompa-
nhados por seu responsá-
vel legal. Em Petrópolis, os 
candidatos devem ir direto 
às unidades de interesse: 
Firjan SENAI Bingen: Rua 
Bingen, Nº 130 – Bingen e 
Centro da Moda: Rua 24 de 
Maio, Nº 2 – Centro.

Sete a cada dez donos de 
pequenos negócios do Rio 
não buscaram emprésti-
mos nos últimos meses. 
Com o intuito de orientar 
empreendedores sobre as 
linhas de crédito do pro-
grama Acredita, apresen-
tar soluções financeiras 
e promover a tomada de 
crédito consciente, o Se-
brae Rio estará no evento 
Caminhão da Caixa, em 

Petrópolis, que ficará esta-
cionado na Praça Dom Pe-
dro II, entre os dias 9 e 13 de 
dezembro, das 10h às 15h. 
A ação gratuita é uma par-
ceria da Caixa Econômica 
Federal e do Sebrae Rio 
com apoio da Prefeitura 
de Petrópolis, CDL (Câma-
ra de Dirigentes Lojistas), 
Sicomércio e ACEP (Asso-
ciação Comercial e Em-
presarial De Petrópolis).

A Defesa Civil, às 20h15 deste 
sábado (07), retornou para o 
estágio operacional de OB-
SERVAÇÃO, tendo em vista 
a ausência de previsão de 
chuva significativa. O órgão 
recomenda que a popula-
ção permaneça atenta às 
próximas atualizações. Ca-
dastre seu CEP enviando 

uma mensagem de texto 
para o número 40199 para 
receber alertas, e acompa-
nhe as informações no por-
tal da Prefeitura. O boletim 
meteorológico será atua-
lizado com a previsão do 
tempo para a cidade e pode 
ser acessado pelo link: www.
petropolis.rj.gov.br/boletim.

Wendel Fernandes

Divulgação/Firjan

Busca fortalecer o conhecimento mútuo entre os grupos

Mais de 10 mil vagas em todo o estado do Rio de Janeiro

REDAÇÃO

O Vale Encantado vai realizar, 
na próxima quarta-feira, 11 de de-
zembro, a campanha “Encanto So-
lidário”, para arrecadação de brin-
quedos. As doações serão enviadas 
para o Instituto Ampla Visão, que 
atende 237 crianças em diferentes 
atividades, no Duarte da Silveira, 
em Petrópolis. A iniciativa convi-
da visitantes a doarem brinquedos 
novos ou usados em bom estado e, 
em troca, ganharem um ingresso 
para desfrutar da magia do Vale 
Encantando neste dia especial.

“Queremos unir a magia do 
Vale Encantado com a oportu-
nidade de fazer o bem. Sabemos 
que, nesta época do ano, peque-
nos gestos podem trazer grandes 

sorrisos e queremos usar a força 
do Vale Encantado para tornar o 
Natal dessas crianças mais espe-
cial”, destaca o produtor executi-
vo do evento Robson Magrani. O 
evento é organizado, ainda, pela 
MGN Produções e PS Eventos 
com cenografia de Paulo Stumpf.

Como participar da 
campanha

Para aderir à iniciativa, basta 
comparecer ao Vale Encantado 
no dia 11 de dezembro e entre-
gar a doação na bilheteria. Cada 
brinquedo corresponde a um in-
gresso, portanto, todos os adultos 
devem doar pelo menos um brin-
quedo para garantir sua entrada. 

Campanha solidária 
de natal para crianças

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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A Coordenação de Licitação da FUNDAÇÃO SAÚDE torna público 
para conhecimento dos interessados as publicações dos Editais: 

OBJETO: SRP - CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO 
FORNECIMENTO DE OPME - ORTOPEDIA - GRUPO ARTROSCOPIA
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 161/24 - SRP
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 20/12/2024 às 10h00
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ABERTURA DAS PROPOSTAS: 20/12/2024 às 10h05
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retirado no processo, mediante consulta pública no SEI/RJ, ou a via 
impressa na Fundação Saúde mediante a entrega de uma resma de 
papel formato A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 7º andar, Rio 
Comprido, Rio de Janeiro/RJ, de 2ª a 6ª feira, das 09h00 às 17h00. 
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Oficial I

Retomada Mutirão

Oficial II

A Secretaria Municipal de 

Controle Interno e o Comi-

tê Gestor de Proteção de 

Dados de Teresópolis aler-

tam que uma tentativa de 

golpe está sendo aplicada 

via WhatsApp utilizando o 

nome do Departamento 

de Contabilidade da Pre-

feitura. Na mensagem, são 

solicitados dados pessoais 

para falsa manutenção de 

sistema da prefeitura, com 

prazo máximo para envio 

das informações até o dia 

12 de dezembro. Atenção, 

a Prefeitura de Teresópolis 

informa que  é golpe. O re-

comendado é que o cida-

dão, não passe nenhuma 

informação para este tipo 

de mensagem.

O órgão informou que os 
canais oficiais de comuni-
cação da prefeitura com 

os cidadãos são os e-mails 

oficiais das secretarias e 
setores, correspondências 

oficiais, em papel timbrado 
entregues no endereço.

A Prefeitura de Teresó-

polis informou que no 

último sábado, dia 7, o 

processo de transbordo 

de resíduos foi   norma-

lizado, para garantir  a 
continuidade de serviços 

essenciais.

A Secretária Municipal 

de Saúde, através do CES 

Várzea, realizará um mu-

tirão especial de atendi-

mentos na próxima se-

mana, entre os dias 9 e 

13 de dezembro. A ação 

será a partir das 8h.

Além disso, o Executivo 

ressaltou  que a conta de 
WhatsApp oficial da pre-

feitura (21) 2742-8264 (TIA 

– Teresópolis Inteligência 

Artificial) é verificada, ou 
seja, possui o selo de ve-

rificação.

Vinicius Barros/CM

Canais oficiais de comunicação são os e-mails oficiais 

Comitê Gestor de Proteção de 
Dados  alerta  sobre golpe 

CORREIO SERRANO

Operação I

Diplomação I

Campanha Dezembro Vermelho

Diplomação II

Locais

BILHETAGEM

A Prefeitura de 

Nova Friburgo, por 

meio da Secretaria 

de Governo, anun-

ciou nesta sema-

na a homologação 

do contrato com a 

empresa Riocard. 

O acordo prevê a 
operação do siste-

ma de bilhetagem 

eletrônica para o 

transporte público municipal. A iniciativa busca melhorar 

o controle sobre a quantidade de passageiros transpor-

tados, horários das linhas, localização dos coletivos além 

de trazer mais transparência à prestação do serviço.

A Prefeitura Municipal de 

Guapimirim informa que, 

entre dezembro e 13 de 

janeiro, estará em funcio-

namento o esquema de 

‘Estacionamento Rotati-

vo’ nas ruas nos arredores 

da Praça do Papai Noel – 

Cotia, onde será realizado 

o “Fantástico Natal”.

Nesta segunda, a Câmara 

de São José do Vale do Rio 

Preto sediará a cerimônia 

de diplomação dos eleitos 

nas Eleições Municipais 

de 2024. O evento será 
conduzido pelo juiz elei-

toral da 196ª Zona Eleito-

ral, Dr. Rubens Soares Sá 

Viana Júnior.

A Secretaria de Saúde de 

Três Rios está desenvolven-

do a Campanha Dezembro 

Vermelho, com ações de 

prevenção ao HIV, AIDS e 

das Infecções Sexualmente 

Transmissíveis – ISTs. Dessa 

maneira, as equipes do Con-

sultório de Rua foram in-

tensificadas. Elas estão per-
correndo as ruas da cidade 

levando informações e dis-

tribuindo preservativos. So-

mado às atividades de rua, 

as unidades de saúde reali-

zam testes e orientam a po-

pulação sobre a prevenção e 

o tratamento adequado.

A cerimônia terá restrições 

de público devido à limita-

ção de espaço. Além dos 

eleitos (prefeito, vice-pre-

feito e vereadores), esta-

rão presentes até quatro 

convidados por eleito, re-

presentantes de partidos 

participantes das eleições e 

autoridades locais.

Os locais do estaciona-

mento vão funcionar nas 

ruas: João Francisco Wri-

ght, Mangaratiba, Alberto 

Fares, Sargento Mendes, 

Washington Luís,   Dele-

gado Nilo Alves, Ozio Lu-

gon, Conceição, Antares, 

Procyon,   Electra, Siriús, 
Pollux, Atria, Valcir Moreira.

Divulgação

Bilhetagem eletrônica

MPRJ na capacitação 
contra eventos 
extremos na região 
Ação focou  em estratégias de prevenção e 
preparação para desastres socioambientais 

Membros do Ministério 
Público do Estado do Rio de 
Janeiro (MPRJ) que atuam na 
Região Serrana participaram, 
na última sexta-feira (06), 
do workshop Capacidades 
Organizacionais de Prepara-
ção para Eventos Extremos 
(COPE). O evento, que con-
ta com apoio da FAPESP, foi 
promovido pelo Cemaden 
Nacional em parceria com o 
Instituto Friburgo Solidário, 
e ocorreu em Nova Friburgo, 
com foco em estratégias de 
prevenção e preparação para 
eventos climáticos extremos.

Representando o MPRJ, 

participaram as procuradoras 
de Justiça Denise Tarin e Clau-
dia Condack, além do promo-
tor de Justiça da 2ª Promotoria 
de Justiça de Tutela Coletiva de 
Nova Friburgo, José Alexan-
dre Maximino Mota. O en-
contro também contou com a 
presença de representantes das 
agências de defesa civil locais 
e servidores públicos dos ór-
gãos correlatos a estas agências 
- como meio ambiente, saúde, 
educação e assistência social -, 
além de estudantes e integran-
tes da sociedade civil de diver-
sos municípios da região.

O workshop destacou a 

importância do alinhamento 
entre diferentes instituições e 
atores sociais para minimizar os 
impactos de desastres naturais, 
fortalecendo a resiliência das 
comunidades da Região Ser-
rana. Foram abordados aspec-
tos relevantes e atuais sobre as 
“capacidades organizacionais”, 
notadamente nos campos da 
estruturação, capacitação e go-
vernança.

A ação faz parte um projeto 
piloto que, na escala municipal, 
contempla três municípios bra-
sileiros: Nova Friburgo (RJ), 
Cataguases (MG) e São Luiz 
do Paraitinga (SP).

Fernando Frazão/ Agência Brasil

Alinhamento entre diferentes instituições é importante para minimizar os impactos

Na última terça-feira, dia 
3 de dezembro, a Prefeitura de 
Nova Friburgo publicou o De-
creto nº 3.261, que regulamenta 
a Lei Municipal nº 5.060/24, 
instituindo o Programa Conci-
lia Nova Friburgo – “CONCI-
LIA FRIBURGO”. O objetivo 
do programa é facilitar a regu-
larização de dívidas tributárias, 
oferecendo aos contribuintes a 
oportunidade de negociar suas 
pendências de forma mais aces-
sível e eficiente. A iniciativa visa 
promover a conciliação entre a 
administração pública e os cida-
dãos, contribuindo para a recu-
peração de créditos municipais e 
a melhoria da arrecadação.

A Secretaria Municipal de 
Finanças, Planejamento, Desen-
volvimento Econômico e Gestão 
foi designada para coordenar o 
programa, com poderes para ce-

lebrar convênios e regular o aten-
dimento ao público, que poderá 
realizar a adesão de forma pre-
sencial ou eletrônica. O decreto 
também estabelece que as infor-
mações fornecidas pelos contri-
buintes devem ser utilizadas para 

a regularização cadastral, garan-
tindo que os dados estejam sem-
pre atualizados.

Além disso, o programa pre-
vê a possibilidade de adesão ao 
parcelamento de dívidas, com 
regras específicas para casos de 

débitos já parcelados ou que não 
estejam inscritos em dívida ati-
va. A Secretaria de Finanças será 
responsável por analisar esses pe-
didos e promover a inscrição dos 
débitos conforme a legislação vi-
gente, assegurando que todos os 
processos sejam conduzidos de 
maneira transparente e eficiente.

Por fim, o decreto determi-
na que os casos omissos serão 
decididos em conjunto pela 
Secretaria de Finanças e pela 
Procuradoria-Geral do Muni-
cípio, garantindo uma gestão 
integrada e eficaz. Com a im-
plementação do “Concilia Fri-
burgo”, a administração muni-
cipal espera não apenas facilitar 
a regularização de dívidas, mas 
também fortalecer a relação en-
tre o poder público e a popula-
ção, promovendo um ambiente 
de maior justiça fiscal.

Prefeitura regulamenta PL que institui 
o programa “Concilia Friburgo”

Marcello Casal JrAgência Brasil

Objetivo é facilitar a regularização de dívidas tributárias

Foram prorrogadas até a 
próxima terça-feira, dia 10 de 
dezembro, as inscrições onli-
ne para participar da eleição 
de membros da sociedade civil 
para o Conselho Municipal 
de Políticas Culturais – biênio 
2025/2027. Os interessados 
podem se inscrever por meio 
de formulário acessado pelo 
site da prefeitura.

Há vagas para as cadeiras 
de linguagens artísticas (Mú-
sica, Artes Cênicas, Dança, 
Artes Visuais, Artes Manuais, 
Audiovisual, Artes Urbanas, 
Hip Hop, Literatura, Carna-
val, Folias de Reis, e outras), 
instituições culturais (Ciên-
cias da Cultura, Pesquisa, 
Centros Culturais, Pontos de 
Cultura e Coletivos Culturais 
), transversalidades (LGBT-
QIAPN+, Povos Originários, 
Economia Criativa, Econo-
mia Solidária, Matriz Afri-
cana, e outras) e patrimônio 
histórico, artístico e cultural.

Podem se candidatar para 
concorrer ao pleito morado-
res de Teresópolis maiores de 
18, desde que sejam inscritos 
no Cadastro Municipal de 
Cultura. A eleição dos novos 
conselheiros ocorrerá de for-
ma presencial e acontecerá no 
dia 18 de dezembro, das 10h 
às 18h, na Casa de Cultura 
Adolpho Bloch, em Araras.

O edital da chamada pú-
blica com todos os detalhes 
do pleito pode ser conferido 
por meio do site da prefeitura. 

Vinculado à Secretaria 
Municipal de Cultura e com 
20 componentes, entre repre-
sentantes do poder público e 
da sociedade civil, o Conselho 
é um órgão consultivo, delibe-
rativo e fiscalizador das políti-
cas culturais. Tem, entre suas 
atribuições, participar da ela-
boração de políticas culturais.

Prorrogadas 

as inscrições 

para a eleição 

do Conselho

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO

DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO

O DEPARTAMENTO DE TRÂNSITO DO ESTADO DO RIO DE 
JANEIRO - DETRAN/RJ, em atendimento ao art. 20, § 6º, do Decreto 
Estadual nº 46.642/2019, que dispõe sobre a fase preparatória de 
contratações, informa que consta em fase de pesquisa de mercado 
os seguintes processos: 

SEI-150016/180611/2024 - A aquisição de CARRINHOS-CAIXA 
TELADOS (TIPO PLATAFORMA FECHADO), CARRINHOS TIPO 
CONDOMÍNIO e EMPILHADEIRA ELÉTRICA TRACIONÁRIA, 
para atender a necessidade da Divisão de Arquivo Central deste 
Departamento de Trânsito do Estado do Rio de Janeiro - DETRAN/RJ, 
de acordo com as condições, quantidades e especificações constantes 
no Termo de Referência.

Para obter Termo de Referência, Projeto Básico e sanar quaisquer 
dúvidas, favor entrar em contato através do e-mail dsup@detran.
rj.gov.br e/ou divsuprimentos@gmail.com.

 FUNDAÇÃO SAÚDE DO ESTADO DO RIO DE JANEIRO

AVISO DE EDITAL

A Coordenação de Licitação da FUNDAÇÃO SAÚDE torna público 
para conhecimento dos interessados as publicações do Edital:

OBJETO: SRP - AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS ENDÓCRINOS 
INDUSTRIALIZADOS
MODALIDADE: Pregão Eletrônico PE 121/24 - SRP
DATA LIMITE DE ACOLHIMENTO: 20/12/2024 às 11h30
ABERTURA DAS PROPOSTAS: 20/12/2024 às 11h35
Código da Licitação no Portal SIGA: 34328
PROCESSO: SEI-080002/003655/2024 - ORÇAMENTO: SIGILOSO

O endereço do portal SIGA é o site www.compras.rj.gov.br, no 
qual estão disponíveis Edital e seus anexos, podendo também ser 
retirado no processo, mediante consulta pública no SEI/RJ, ou a via 
impressa na Fundação Saúde mediante a entrega de uma resma de 
papel formato A4, sito à Rua Barão de Itapagipe, 225, 7º andar, Rio 
Comprido, Rio de Janeiro/RJ, de 2ª a 6ª feira, das 09h00 às 17h00. 



14 Segunda-feira, 9 de Dezembro de 2024Região do Vale

Deputada federal aborda 
impactos ambientais da CSN
Talíria Petrone se reúne também com Neto para falar de emendas

Por lanna Silveira 

A deputada federal Talí-
ria Petrone (PSOL) visitou a 
cidade de Volta Redonda na 
última semana para conhecer 
as principais demandas locais 
e promover debates sobre or-
ganização política. Segundo 
Talíria, a passagem pelo mu-
nicípio foi motivada pela pre-
sença de demandas sociais que 
merecem a atenção do governo 
federal, como os impactos am-
bientais e sanitários da Com-
panhia Siderúrgica Nacional 
(CSN), além das reivindica-
ções dos movimentos sociais e 
estudantis locais. 

A agenda da deputada co-
meçou com uma reunião com 
o prefeito Antonio Francisco 
Neto (PP) para conversar so-
bre a possibilidade de elaborar 
novas emendas parlamenta-
res que contemplem a região 
Sul Fluminense – com foco 
especial na área da saúde. Ta-
líria revelou ter a intenção de 
destinar uma emenda para for-
talecer a Assistência de Alta 
Complexidade da saúde públi-
ca municipal, e que o encontro 
com Neto também serviu para 
debater meios de viabilização 
desse investimento.  

Em seguida, a deputada se 
encontrou diretamente com o 
grupo de catadoras de reciclá-
veis da cidade – que também 
foram abordadas na reunião 
com Neto -, além de visitar a 
ocupação Morada do Sol para 
conversar sobre o impacto das 
atividades da CSN na situação 

ambiental da comunidade. So-
bre a situação, Talíria afirmou 
ter solicitado uma reunião 
com o Inea (Instituto Estadual 
do Ambiente), com o governo 
estadual e com os ministérios 
da Saúde e do Meio Ambiente 
para discutir sobre os Termos 
de Ajustamento de Conduta 
(TACs) que não foram cum-
pridos pela empresa, além das 
formas de alcançar a mitigação 
dos danos ambientais causados 
por ela na cidade. 

Conversa na UFF
Ao fim da tarde, Talíria 

compareceu ao campus Ater-
rado da Universidade Federal 
Fluminense (UFF) para con-
versar com estudantes e mem-
bros de movimentos sociais 
sobre as pautas que a comuni-

dade deseja que recebam mais 
atenção do governo estadual e 
federal. 

Alguns dos assuntos le-
vantados durante o encontro 
foram a reivindicação pelo fim 
da escala de trabalho 6x1; vio-
lência policial; a falta de in-
teração dos políticos federais 
e estaduais com as cidades de 
interior; a poluição da CSN, a 
degradação do Rio Paraíba do 
Sul e a falta de fiscalização de 
órgãos ambientais; as reivindi-
cações do corpo estudantil da 
UFF; entre outros. 

‘Caravana pelo futuro’
A presença de Talíria em 

Volta Redonda faz parte do pro-
jeto ‘Caravana Pelo Futuro’, que 
tem o objetivo de não restringir 
a discussão política aos grandes 

centros do Brasil, percorrendo 
cidades interioranas de todas 
as regiões do estado do Rio de 
Janeiro. A Caravana, que come-
çou em outubro, já visitou Cam-
pos dos Goytacazes, no Norte 
Fluminense, e Cabo Frio, na Re-
gião dos Lagos. Ainda neste ano, 
as regiões do Médio Paraíba e da 
Costa Verde receberão duas visi-
tas da deputada, em Angra dos 
Reis e Paraty.

- É fundamental que a gen-
te tenha um olhar mais atento 
ao interior do Rio, que é onde 
muitas vezes os problemas são 
invisibilizados, o dinheiro che-
ga depois. Acho que o interior 
sente muita falta dos políticos 
presentes, ouvindo as deman-
das. Esse contato faz a gente go-
vernar melhor e atuar melhor 
nos nossos mandatos – conclui.  

Laura Pace

Um dos locais visitados por Talíria foi a Universidade Federal Fluminense (UFF)

Rodrigo drable recebe do vereador 
Renan Marassi moção de louvor
Por Redação

O prefeito de Barra Man-
sa, Rodrigo Drable, recebeu 
uma Moção de Louvor conce-
dida pela Câmara Municipal 
de Resende. A homenagem foi 
proposta pelo vereador Renan 
Marassi em reconhecimento 
ao trabalho desenvolvido pelo 
chefe do Executivo durante os 
dois mandatos. 

A entrega da honraria acon-
teceu na manhã de sexta-feira, 
dia 06, no Centro Administra-
tivo Municipal Prefeito Luiz 
Amaral (Campla) e foi acom-
panhada pelo secretário de Ju-
ventude, Esporte e Lazer, Bru-
no Oliveira, pelo presidente da 
Câmara de Barra Mansa, o ve-
reador Paulo Sandro, além dos 
vereadores Eduardo Pimentel e 
Deco.

De acordo com o vereador de 
Resende, a moção foi indicada por 
ele e aprovada, por unanimidade, 
na Câmara vizinha Resende. 

-Eu venho acompanhando 
o trabalho do Rodrigo desde 

o início do primeiro mandato 
dele como prefeito. Gostei dos 
avanços que Barra Mansa teve 
e esperei chegar esse momen-
to de conclusão de trabalho 
para poder vir aqui fazer essa 
singela homenagem. Foi uma 
moção proposta por mim, mas 
todos os vereadores votaram e 
aprovaram. É um reconheci-

mento do nosso município ao 
trabalho que foi feito por ele, 
por toda a equipe, por todos 
os servidores e também pelos 
vereadores que apoiam o go-
verno - disse Marassi.

Ao receber a homenagem, 
Rodrigo agradeceu o reconhe-
cimento e destacou sua ligação 
com Resende. 

-Me sinto muito feliz e hon-
rado em receber o vereador Re-
nan, que é um expoente políti-
co da região, para me fazer uma 
homenagem. Eu estou muito 
grato por esse reconhecimento, 
tenho um carinho imenso por 
Resende, terra do meu avô, e eu 
desejo tudo de melhor na vida 
do Renan - finalizou Drable.

Renan disputou 
eleição

O vereador Renan Maras-
si, do Republicanos, disputou 
a prefeitura de Resende, nas 
eleições municipais deste ano. 
Ele ficou em segundo lugar, 
com 22.676 votos. Ou seja: 
teve 32,30% dos votos váli-
dos.  

O deputado estadual Tande 
Vieira, do PP, venceu o plei-
to, com 44.947 votos, 64,02% 
dos votos válidos. O vereador 
Renan Marassi foi o principal 
opositor do deputado estadual, 
que entrou na disputa com o 
apoio do atual prefeito Diogo,-
do PL. Balieiro, do PL. 

Felipe Vieira/PMBM

Renan Marassi vereador de Resede faz 
homenagem a Rodrigo Drable

A prefeita eleita de Barra 
do Piraí, Katia Miki, do So-
lidariedade, pode assumir a 
prefeitura em janeiro com um 
problema para resolver: a pa-
ralisação da empresa que faz a 
coleta do lixo e alega falta de 
pagamento. Katia Miki falou 
que a sua equipe de transição 
ainda não conseguiu ter aces-
so ao contrato celebrado entre 
a empresa responsável e a pre-
feitura, mas que já solicitou 
através de ofício.

Ela afirmou ainda que está 
se preparando para realizar 

uma licitação emergencial para 
assegurar o serviço de limpeza 
na cidade.

-Os barrenses foram deixa-
dos por conta própria, enfren-
tando um acúmulo alarmante 
de resíduos nos bairros, nos 
distritos e no centro da cidade. 
Não tivemos acesso ainda ao 
contrato celebrado entre a em-
presa e a prefeitura, mas já so-
licitamos. Oficiamos também 
o Ministério Público. Estamos 
nos preparando para superar 
esse problema a partir do próxi-
mo ano - afirmou Katia, futura 

prefeita de Barra do Piraí.
Cristiano Almeida, vice-

-prefeito eleito, está coorde-
nando a transição na secretaria 
municipal de Saúde. Ele tem 
feito reuniões diárias com o 
secretário atual, subsecretário e 
com o controlador da saúde, e 
tem buscado informações com 
os servidores efetivos.

“A saúde sempre foi um dos 
principais problemas de Bar-
ra do Piraí. Temos visto falta 
de medicamentos na Farmácia 
Municipal e um ambiente in-
salubre na maioria dos equipa-

mentos públicos. Visitei 5 uni-
dades de saúde, a maioria delas 
estão com mofo na parede, um 
absurdo”, disse Cristiano.

A Secretaria de Serviços 
Públicos também foi criticada 
pelo próximo governo: “Nos 
deparamos com uma situação 
alarmante: um caos generali-
zado. A falta de organização é 
evidente em todos os cantos, 
com materiais amontoados, 
equipamentos sucateados e um 
ambiente que mais parece um 
depósito do que um setor fun-
damental para a cidade”, disse. 

Coleta de lixo de B. do Piraí é paralisada

CORREIO DO VALE

Destinos de Paraty em mostra 
na cidade de Sorocoba

Márcia Cury será a Secretaria 
de Saúde de Volta Redonda 

Transição começa hoje

‘Selo ouro’ para a Educação

Ideia surgiu em 2007

Portugal de Camões é lembrada

A histórica Paraty foi ho-
menageada na 15ª Expo-
sição Internacional do Tu-
rismo Cultural, realizada 
em Sorocaba-SP. O pre-
feito Luciano Vidal mar-
cou presença no evento e 
aproveitou para divulgar 
os atrativos do município. 
“Agradeço à Secretaria 
de Cultura de Sorocaba, 
à Federação Brasileira de 
Ciência, Letras e Artes, ao 

vereador Luiz Antônio, ao 
diretor de Cultura Antônio 
e ao Hamilton pela home-
nagem e receptividade”, 
disse Vidal, por meio de 
redes sociais. A exposição 
começou na quinta-feira, 
dia 05, e seguirá até o dia 
31 de dezembro, no Pátio 
Cianê Shopping, na ci-
dade paulista, ao lado do 
Terminal Santo Antônio.

O quebra-cabeça em tor-
no do nome de quem 
assumirá a Secretaria de 
Saúde de Volta Redonda 
foi montado na sexta-fei-
ra, dia 06. O prefeito An-
tonio Francisco Neto, do 
PP, anunciou, por meio 
da assessoria de impren-
sa, que a diretora-geral 
do Hospital Municipal Dr. 

Munir Rafful, Márcia Cury, 
assumirá a pasta. Márcia 
vai acumular as duas fun-
ções por três meses, até 
que o prefeito defina o 
nome que ficará no cargo 
em definitivo. A diretora 
do Departamento de Vigi-
lância em Saúde da SMS, 
Milene Paula de Souza, 
será a subsecretária. 

A transição começa hoje 
(9), em uma reunião entre 
Márcia e a equipe Secreta-
ria de Saúde, comandada 
por Maria da Conceição 
de Souza Rocha. Márcia 
tem experiência na área: 
em 2020, em plena na 

pandemia, foi coordena-
dora de Saúde do Médio 
Paraíba de uma comissão 
montada para acompa-
nhar o combate ao co-
ronavírus. Detalhe: já foi 
secretária municipal de 
Saúde de Volta Redonda.

A Secretaria Municipal 
de Educação de Pinheiral 
celebra uma importante 
conquista para a educa-
ção do município: o Selo 
Ouro no Programa Nacio-
nal do Compromisso com 
a Alfabetização 2024. O 

resultado oficial foi divul-
gado nesta quinta-feira, 5 
de dezembro, pelo Minis-
tério da Educação, confir-
mando o reconhecimento 
do trabalho de excelência 
desenvolvido na rede mu-
nicipal de ensino.

A primeira edição da ex-
posição foi realizada por 
Hamilton Vieira, aindano 
ano de 2007, na Biblio-
teca Municipal “Jorge 
Guilherme Senger”. Com 
direito a  fotos, cartazes 
e folhetos institucionais, 
o tema do evento na ci-
dade de Sorocaba-SP foi 
Grécia. Depois, a mostra 

continuou sedo realiza-
da e dedicada a outros 
destinos turísticos bra-
sileiros, como o próprio 
município de Sorocaba, 
Foz do Iguaçu, Amazonas 
e Rio de Janeiro, além de 
outros países, como Fin-
lândia, Emirados Árabes, 
Chile, China, França, entre 
outros tantos lugares.

A iniciativa é da Federa-
ção Brasileira dos Acadê-
micos das Ciências, Letras 
e Artes, em parceria com 
a Prefeitura de Sorocaba, 
por meio da Secretaria de 
Cultura. A programação 
tem como objetivo divul-
gar destinos e produtos, 
com foco no Turismo Cul-
tural. Nesta edição, além 

de Paraty, Portugal tam-
bém é homenageada, em 
celebração aos 500 anos 
do poeta português Luís 
Vaz de Camões; além da 
homenagem aos 150 anos 
da Imigração Italiana no 
Brasil. A mostra é uma ini-
ciativa do artista plástico 
Hamilton Vieira, membro 
da FEBACLA. 

Redes Sociais

Divulgação

Prefeito Luciano Vidal confere mostra sobre Paraty

Márcia acumulará a direção do Hospital do Retiro 

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO E CORREIO SERRANO
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Sine abre três processos 
seletivos em Volta Redonda

Nissan oferece oportunidades 
de emprego em Resende

Requerimentos e inscrição

Oportunidade no Hospital Santa Cecília

Oportunidades em Barra do Piraí

Restante das vagas e inscrição

O Sine de Volta Redonda 

abriu três diferentes pro-

cessos seletivos. O primeiro 

é para os cargos de Babá, 

Caseiro Residencial, Co-

zinheira Copeira, Domés-

tica, Faxineira, Motorista 

Residencial e Passadeira. 

As vagas exigem apenas 

disponibilidade de horário. 

A entrevista de emprego 

acontece nesta terça-feira 

(10), às 9h, na sede do Sine 

de Volta Redonda, localiza-

da no prédio da Subprefei-

tura, no bairro Retiro. O se-

gundo é para os cargos de 

Armador, Carpinteiro, Mar-

teleteiro, Eletricista FC, Ele-

tricista Montador, Isolador, 

Mecânico Caldeireiro e Me-

cânico Montador. O cargo 

exige experiência em CTPS 

e algum grau de formação 

no Ensino Médio – não ne-

cessariamente completo.

A fábrica da Nissan, em 

Resende, abriu processo 

seletivo para o cargo de 

Técnico de Segurança do 

Trabalho Sênior. O cargo 

exige que o candidato te-

nha curso técnico de Se-

gurança do Trabalho, com 

registro reconhecido pelo 

órgão de classe; curso de 

NR 12 com habilidade em 

apreciação de risco de 

máquinas; curso de audi-

tor interno de ISO 45.001; 

acompanhamento de 

Perícias Judiciais; noções 

básicas de ergonomia, 

avaliações quantitativas e 

higiene ocupacional; ex-

periencia em Pacote of-

fice, e conhecimento em 
Power BI.

A Nissan também exige 

que os candidatos à vaga 

tenham experiência atu-

ando como técnico de 

segurança do trabalho e 

experiência em empresa 

automotiva. Também é ne-

cessário tenha curso supe-

rior em Engenharia Mecâ-

nica ou de Produção e que 

fale inglês em nível inter-

mediário. Os interessados 

devem cadastrar seus currí-

culos no link: https://alliance.

wd3.myworkdayjobs.com/

pt-BR/nissanjobs/login

O Hospital Santa Cecília, 

em Volta Redonda, ofe-

rece oportunidade de 

emprego para o cargo de 

Auxiliar Administrativo no 

setor de Manutenção. Os 

interessados devem en-

viar seus currículos para 

o e-mail: talentos@hospi-

talsantacecilia.org.br até 

o fim desta segunda-feira 
(9). O nome da vaga de in-

teresse deve ser sinaliza-

do no título do e-mail.

A empresa Mor oferece 

duas oportunidades em 

Barra do Piraí para Jovem 

Aprendiz e para o cargo de 

Auxiliar de Produção. Os 

interessados na seleção 

de Jovem Aprendiz de-

vem se inscrever até o dia 

30 de dezembro, pelo link: 

https://atracaodetalentos.

totvs.app/vagasmor/219/

quero-ser-um-aprendiz. 

Já os interessados na vaga 

de Auxiliar de Produção 

devem comparecer no 

Cras da Vargem Alegre na 

terça-feira (10), a partir das 

8h, munidos de currículo, 

carteira de trabalho, RG, 

CPF e caneta. Serão dis-

ponibilizadas 100 senhas.

O último processo sele-

tivo aberto pelo Sine é 

para os cargos de Auxiliar 

de Limpeza, Auxiliar de 

Cozinha e Estoquista. As 

vagas exigem experiên-

cia prévia, algum grau de 

formação no Ensino Fun-

damental – não neces-

sariamente completo – e 

disponibilidade de horário. 

Os interessados nas opor-

tunidades que não terão 

entrevista de emprego 

devem cadastrar seus cur-

rículos na sede do Sine de 

Volta Redonda. Na inscri-

ção, devem ser apresen-

tados documentos como 

RG, CPF, Título de Eleitor, 

CTPS e Certificado Reser-
vista, caso seja necessário.

Divulgação

Reprodução

Inscrição pode ser feita na sede do Sine de V. Redonda

Sede da Nissan, localizada no município de Resende

Cláudio Castro participa de 
evento da  Ibrame em Itatiaia
Prefeitos da região, Michel Temer e Moreira Franco prestigiam cerimônia 

Por Redação

A celebração dos 50 anos 
de fundação do grupo Ibrame 
(Indústria Brasileira de Me-
tais), com uma das unidades em 
Itaiaia, na região das Agulhas 
Negra, interior do Estado do 
Rio, ocorreu com a presença 
do governador Cláudio Cas-
tro, do PL, do ex presidente da 
República, Michel Temer, do 
ex-governador do Estado do 
Rio, Moreira Franco, prefeitos 
da região, entre outras lideran-
ças políticas e empresariais do 
Médio Paraíba. 

Em um clima bem descon-
traído, apesar de todas as auto-
ridades em nível nacional e es-
tadual, o evento aconteceu no 
sábado, dia 07. O governador 
e o acionista do Grupo, Luiz 
Osvaldo Pastore, tiveram uma 
longa conversa. E mais: era no-
tório o carinho do empresário 
com o governador, fato muito 
comentado durante as rodas de 
conversas, segundo informou 
uma fonte ao Correio Sul Flu-
minense. 

O prefeito de Itatiaia, Irineu 
Nogueira, estava nas comemo-
rações e destacou a importância 
da participação de políticos de 
todas as esferas.

- Estou participando da ce-
lebração dos 50 anos da Ibrame, 
essa empresa que tem contri-
buído tanto para o desenvolvi-
mento econômico de Itatiaia. 
Um momento especial ao lado 
do presidente da empresa, Luiz 
Pastore, do governador Cláu-
dio Castro, do ex-presidente da 
República e meu companheiro 

de partido (MDB), Michel Te-
mer, do ex-governador do Rio 
de Janeiro Moreira Franco, do 
vereador Thiaguinho, e demais 
autoridades - disse Irineu, em 
uma rede social.

Outro que fez questão de 
postar fotos ao lado do gover-
nador e de outras lideranças 
foi o vereador Carlos César de 
Paula, conhecido como o De 
Paula. “Comemoração dos 50 
anos da Ibrame”, disse, ao lado 
do atual prefeito de Resende, 
Diogo Balieiro, do PL, e do de-

putado estadual Tande Vieira, 
do PP, que assumirá a prefei-
tura do município em janeiro. 
Tande foi eleito com apoio de 
Balieiro.

Indústria de laminação
Inaugurada em 2014, a fá-

brica de laminação de verga-
lhão de cobre, foi a primeira do 
grupo Ibrame a se instalar no 
Estado do Rio com o investi-
mento, na época, de nada me-
nos do que R$ 100 milhões. 

A outra unidade da Ibrame 

fica em Joinville (SC), ocu-
pando uma área de 6.000 m², 
voltada para a produção de la-
minados de alumínio e trefila-
dos de cobre. Em Itatiaia, tem 
uma área de 10.000 m². Deta-
lhe: as duas unidades possuem 
parques fabris atualizados, que 
contam com a mais moderna 
tecnologia, apta a cumprir nor-
mas nacionais, internacionais 
e especificações dos clientes e 
desenvolvendo constantemen-
te novos produtos voltados ao 
mercado. 

CSF

O ex-presidente Michel Temer, o governador Cláudio Castro e o empresário Luiz Pastore

Por Redação
Além de Resende, dez alu-

nos da Escola Municipal Wal-
mir de Freitas Monteiro, no 
bairro Santa Rita do Zarur, em 
Volta Redonda, brilharam na 
etapa regional do FLL (First 
Lego League Challenge) – 
considerado o maior torneio de 
robótica do mundo. A compe-
tição reuniu estudantes de 9 a 
15 anos nesta semana na cidade 
do Rio de Janeiro, com o tema 
“Submerged”.

Os alunos da escola, inte-
grantes da equipe RVR Tecno-
bots, conquistaram o troféu de 
“Estrela em Ascensão” – um re-
conhecimento ao desempenho 
promissor e potencial de evo-
lução. Eles também alcançaram 
a classificação para a etapa na-
cional do torneio, que será rea-
lizada em Brasília entre março e 
abril de 2025.

“Essa conquista reforça 
o impacto transformador da 
robótica educacional na for-
mação dos estudantes, promo-
vendo habilidades técnicas, 
inovação e trabalho em equipe. 
A jornada da RVR Tecnobots 

promete continuar inspirando 
e alcançando novos patamares”, 
citou Felipe Nóbrega, diretor 
da Escola Municipal Walmir de 
Freitas Monteiro e articulador 
de robótica.

O torneio é uma iniciativa 
que une ciência, tecnologia, 
engenharia, artes e matemá-
tica (Steam) para estimular o 
aprendizado colaborativo e 

criativo, desafiando jovens a 
resolver problemas globais por 
meio da robótica. A participa-
ção dos alunos foi viabilizada 
por meio de parceria com o 
sistema Firjan/Sesi, que fez a 
doação de um tapete utilizado 
para a competição.

“O tapete ajudou os estu-
dantes no treinamento e desen-
volvimento das suas estratégias. 

Durante o torneio, os com-
petidores foram avaliados em 
quatro categorias: Core Values: 
trabalho em equipe, respeito 
mútuo e cooperação; Projeto 
de Inovação: soluções criativas 
para problemas reais; Design 
do Robô: planejamento técni-
co e funcionalidade; e Desafio 
do Robô: desempenho do robô 
em missões práticas no tape-
te”, explicou o coordenador do 
Centro de Mídias da Secretaria 
Municipal de Educação (SME), 
Bruno Moreira.

Uma das integrantes da 
equipe RVR Tecnobots, Raquel 
Marques comentou que esta-
va em preparação há um mês e 
meio. No torneio, a aluna apre-
sentou um projeto de barreiras 
ecológicas feitas de cabelo.

“Tenho certeza de que os 
juízes amaram o nosso projeto. 
Utilizamos fios de cabelo que ser-
viram como uma esponja natural 
que absorve óleos fluentes e me-
tais pesados. Devido à prepara-
ção, tivemos que mudar o turno 
das nossas aulas para podermos 
estar preparados para o evento, e 
valeu a pena!”, enfatizou.

Volta Redonda leva troféu de ‘estrela 
em ascensão’ em competição no Rio

Divulgação/PMVR

Alunos brilharam no First Lego League Challenge

Para comemorar o ‘Dia 
Nacional do Samba’, a Prefei-
tura de Barra Mansa realizou 
uma grande festa no Calçadão 
Dama do Samba, no Centro. A 
celebração, com entrada gratui-
ta, aconteceu neste sábado, dia 
07, e contou com participação 
grupos OP Samba e Jane da Pit 
& Cia.

O presidente da Fundação 
Cultura, Marcelo Bravo, ressal-
tou a importância de festejar o 

ritmo que é um dos símbolos 
da cultura brasileira. “Realizar 
o Dia do Samba nos enche de 
satisfação, pois é um ritmo que 
carrega toda representatividade 
do povo brasileiro. E o nosso 
Calçadão Dama do Samba, lo-
calizado numa área central da 
cidade, próximo à beira-rio, é o 
espaço perfeito para essa come-
moração por todo o simbolis-
mo e história. Este local home-
nageia Paula de Jesus Francisco, 

a dona Paula, que foi um ícone 
da nossa cultura e uma das fun-
dadoras do Grêmio Recreativo 
Escola de Samba Acadêmicos 
da Chacrinha e do grupo in-
fantil Chacrinha do Amanhã”, 
disse Bravo.

A moradora da Vista Ale-
gre, Rosa Ramos, falou da sa-
tisfação de poder estar na ce-
lebração do Dia Nacional do 
Samba. “Sempre que posso ve-
nho prestigiar os eventos aqui 

no Calçadão, principalmente 
os que são em ritmo de samba, 
que eu amo. Como sempre, o 
ambiente é família e com muita 
diversão”, disse.

A programação de samba 
continuou neste domingo, dia 
08, no bairro Vila Nova, com 
mais uma edição do ‘Quintal 
da Água Comprida – Roda de 
Samba’, na Praça Prefeito Mar-
cello Fonseca Drable,  no bairro 
Vila Nova.

B.Mansa festeja dia Nacional do Samba 
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